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 من جدول الأعمال الموحّد 7البند 

 التفاقاتالموافقة على 

لى  .5  .WO/CC/67/1 الوثيقةاستندت المناقشات اإ

لى وثيقة العمل الخاصة بالموافقة  .6 وعرض المستشار القانوني هذا البند من جدول الأعمال ولفت انتباه الدول الأعضاء اإ
ن اتفاقين اقترحا على لجنة التنس يق لتوافق عليهما، وأأعرب عن رغبته في تناول مسأأ  لتين تتعلقان بهذه على التفاقات. وقال اإ

من الوثيقة. وأأخطر لجنة التنس يق أأن هذه، على  2الوثيقة، المسأألة الأولى تخص التعليقات التي تسلمتها الأمانة على الفقرة 
لى أأن  ما يتذكر، هي الصيغة التي طالما اس تخدمتها الأمانة للموافقة على وثائق التفاقات، ولكن ثمة من لفت انتباه الأمانة اإ

صيغة المس تخدمة ليست دقيقة للغاية، وأأعرب عن رغبته في التأأكيد لأعضاء لجنة التنس يق أأن الأمانة س تضمن، عند هذه ال 
( من اتفاقية الويبو، لضمان أأن 4)22تقديم أأية اتفاقات في المس تقبل لينظروا فيها، أأن تطابق الصيغة المس تخدمة صيغة المادة 

( من التفاق المبرم بين المنظمة وحكومة جمهورية 4)2سأألة الثانية فتتعلق بالمادة تكون الصيغة دقيقة قدر الإمكان. أأما الم 
لى الحكم المتعلق بالمساعدة على معالجة الطلبات الدولية التي يودعها المودعون  ن هذه المادة تشير اإ الصين الشعبية، وقال اإ

ن الصينيون بناء على أأنظمة معاهدة التعاون بشأأن البراءات ومدريد ول هاي. ولغرض التسجيل في سجل الجلسة، صرح باإ
لى 4)2الأمانة، والحكومة الصينية أأيضا، تفهم أأن المادة  ن المقصود هو تقديم المساعدة اإ لى تقديم المساعدة، فاإ ( عندما تشير اإ

يداع الطلبات الدولية بناء على أأنظمة معاهدة التعاون بشأأن البراءات ومدريد ول هاي، وأأي ددمات المودعين الصينيين على اإ
ضافة أأي  ن كان وفد الصين ووفد الاتحاد الروسي يريدان اإ يداع الطلبات. وتساءل اإ لى الزبائن بعد اإ وجيهة قد يلزم تقديمها اإ

لى نظر أأعضاء لجنة التنس يق. لى البيان الافتتاحي، لكنه أأضاف أأن الأمر كله يرجع اإ  شيء اإ

لى توضيح الما .7 ( من التفاق بين الصين والمنظمة، ووافق على أأن يدون 4)2دة وصرح وفد الصين بأأنه ينضم تماما اإ
 هذا الفهم في سجل الجلسة.

دراجه في القائمة مباشرة قبل بدء  .8 لى اإ لى أأنه حاول لفت انتباه الرئيس اإ وأأشار وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
ثارة نقطة المناقشات. واختار أأل يقاطع المستشار القانوني، لأنه كان يدلي  بملاحظاته التمهيدية، مثيراً نقطة نظام. ورغب في اإ

جراء الاجتماع، ل س يما استبعاد المراقبين وموظفي الويبو من حضور الجلسة، بمن فيهم الموظفون من صغارهم  مبدئية حول اإ
لى اتفاقية الويبو، لحظ أأنه ثمة مجموعة من الأعضاء بالنس بة للجنة ال  لى كبارهم. وبالنظر اإ من  7تنس يق هذه، وتنص الفقرة اإ

مكانية تمثيل أأي دولة من الدول الأعضاء في المنظمة وغير الأعضاء في اللجنة من جانب مراقبين. وليس ثمة  8المادة  على اإ
لى جانب  استبعاد صريح لأي جهة أأخرى، ورأأى الوفد أأنه س يكون من الملائم السماح والترحيب بحضور أأولئك المراقبين، اإ

ن الفقرة  أأي موظفين تنص على أأنه يتعين على اللجنة أأن تضع  8من المادة  8من موظفي الويبو الراغبين في الحضور. وقال اإ
نظامها الدادلي الخاص. ولكن في غياب قواعد تستبعد المراقبين والموظفين ووسائط الإعلام، رأأى الوفد أأن استبعادهم من 

الإجراءات الأمنية بالأحرى في بعض الأبواب وود أأن يفيد بأأنه ما دام حضور الجلسة أأمر ل يليق. ولم يسَ تحسِن تشديد 
نه ينبغي فتح جميع أأبوابها. لم لى أ خره، من حضور الجلسة، فاإ وذكر وفدها أأنه  يكن هناك استبعاد صريح للمراقبين والموظفين، اإ

 همم الدول الأعضاء والموظفين، وحتماً ليس هناك ما يخبأأ في الاجتماع، نظراً لأنه يتطرق لوثائق عامة. أأما المسائل التي
لى البث الإلكتروني المباشر للمداولت، فهيي مفيدة جداً لغير ضافة اإ الحاضرين، سواء  المراقبين على اختلاف أأنواعهم، اإ

ليها أ نفاً أأو في عواصمهم. ولكل هذه الأس بابالموجودين محلياً  وتشمل ، طلب فتح أأبواب الجلسة أأمام جميع الأطراف المشار اإ
 البث الإلكتروني أأيضاً.

لى أأن هذه مسأألة وجيهة جدا وطلب من الأمانة أأن تقدم بعض التوضيح بشأأن القضايا التي طرحها  .1 وأأشار الرئيس اإ
 وفد الوليات المتحدة.
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وردا على تعليقات وفد الوليات المتحدة، ذكر المجلس القانوني بأأنه جرت العادة أأن تتناول لجنة التنس يق المسائل  .20
المتعلقة بشؤون الموظفين، وهي غالبا ذات طابع سري. وأأوضح أأن اجتماعات لجنة التنس يق كانت دائما مقصورة على أأعضاء 

ن المنظمات الحكومية الدولية والمنظمات هذه اللجنة وأأن جميع الدول الأعضاء في الويب و ليست أأعضاء في لجنة التنس يق. واإ
لى أأن الوثيقة الإعلامية التي قدمتها الدول الأعضاء، أأي الوثيقة  لى اجتماعات هذه اللجنة. وأأشار اإ غير الحكومية لم تدُع أأبدا اإ

A/51/INF/1 Rev ل أأعضاء لجنة ، التي جاء فيها أأنه فيما يتعلق بلجنة التنس يق، صراحة لى ذلك الاجتماع اإ أأنه لن يدعى اإ
 التنس يق والدول الأعضاء في الويبو من غير لجنة التنس يق.

نه هو شخصيا والأمانة لم يجدوا  .22 وردا على هذه المسأألة التي طرحها وفد الوليات المتحدة الأمريكية، قال المدير العام اإ
لحضور في قاعة الأمانة، رأأى أأن ذلك مجرد مسأألة كفاءة بالنس بة أأي صعوبات حول مسأألة بث الوقائع. وبخصوص مسأألة ا

لى الأمانة. وأأفاد بأأنه في الأس بوع السابق للجمعيات كل س نة تعين الأمانة الموظفين المعنيين ببنود محددة. وجميع الموظفين  اإ
ة لتجنب أأي هدر للوقت بلا مبرر مرحب بهم ليشاهدوا الوقائع التي تبث. وقد عينت الأمانة من ينبغي أأن يكونوا في القاع

من جانب الموظفين، وكما يمكن للدول الأعضاء أأن ترى وجود عدد كبير ممن يهتمون بمختلف البنود الواردة على جدول الأعمال 
ن  بعد الظهر. وذكر بأأن الأمر راجع لصلاحيات المدير العام أأن يبت في من هو مناسب من الموظفين للحضور. وقال اإ

ل بتحفظ واحد، وما دامت لجنة الراغبين في نه لن يدلي اإ  مشاهدة ذلك عبر البث يمكنه أأن يشاهد عبر جميع الوسائل واإ
ل أأحيانا، وليس دائما، فهناك بنود طرحت وكانت ذات طابع شخصي حساس. مثلا،  التنس يق ل تتناول شؤون الموظفين اإ

الماضية. وأأحيانا، يمكن أأن تكون  22ل تحدث في الأشهر ينبغي للمدير العام أأن يطلع لجنة التنس يق على أأي حالت فص
 هناك أأس باب لتصوير الوقائع بالكاميرا، ولكنه لم يجد أأيا من هذه الأس باب قبل وقائع اجتماع اللجنة بعد الظهر.

لى البيان الذي أأدلى به الوفد الموقر للوليات المتحدة الأمريكية وذكر فيه النظ .22 ام الدادلي وأأشار المستشار القانوني اإ
لى النظام التي تتعلق  43للويبو وخص بالذكر القاعدة  العام الدادلي للويبو وأأبدى ببساطة رغبته في شد انتباه الوفد اإ

ن القاعدة تنص على عقد اجتماعات مؤتمر الويبو والجمعية العامة للويبو واجتماعات  بالإعلان الخاص بالجتماعات. وأأوضح قائلًا اإ
بشكل مفتوح في حين أأن اجتماعات الهيئات الأخرى والهيئات الفرعية تعقد بصورة مغلقة. ومضى يقول  جمعيات الاتحادات

ن النظام الدادلي العام ينص بالتالي أأيضاً على عقد اجتماعات اللجنة بصورة  ن لجنة التنس يق تندرج في الهيئات الأخرى واإ اإ
 مغلقة.

بشأأن الموافقة على التفاقات.  WO/CC/67/1على الوثيقة نة وتحدث وفد بلجيكا باسم المجموعة باء وشكر الأما .23
ن المجموعة  لى الشكل، قال اإ وأأعرب عن رغبته في تقديم بعض الملاحظات فيما يتصل بشكل التفاقين وبجوهرهما. فبالنس بة اإ

نشاء( من اتفاقية 4)22ترى أأن كلا التفاقين ل يمتثلان للمادة   جيداً بالتفسيرات التي الويبو. ومن جانب أ خر أأحاط علماً  اإ
 قدمها المستشار القانوني في ذلك الصدد.

حدى  .24 ل بمواد اإ ن لدى عدة دول أأعضاء بعض الشواغل الأخرى التي ل تتصل اإ أأما عن جوهر التفاقين، فقال اإ
مكانية مواصلة تناولها في الاجتماع على المس توى الثنائي )ورحب بالجتماعات ال  ثنائية السابقة التي مذكرتي التفاهم واقترح اإ

مكانية طرحها في مرحلة لحقة. وأأعرب عن موقف المجموعة المتحفظ بشأأن  عقدت مع الوفد المعني( في ذلك الصدد أأو اإ
 التفاقين في المرحلة الحالية.

ذا كان البند  .25 من جدول الأعمال  7وساور وفد المكس يك شك واحد فقط بشأأن الإجراء. وأأبدى رغبته في معرفة ما اإ
نه يفهم أأن هناك مشاورات غير رسمية تجري في الوقت ذاته بشأأن المكاتب س ي طرح للبحث في الوقت الحالي. وقال اإ

 الخارجية مما يعني وجوب حضور الاجتماعين في ال ن ذاته ورأأى بالتالي ضرورة عدم بحث ذلك البند حتى تنتهيي المشاورات.
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ن البيان الذي أأدلى به وفد المكس يك  .26 جراء وقال الرئيس اإ لى اإ ن اللجنة تحتاج اإ يجسد ما س يقترحه. وأأضاف قائلًا اإ
لى تناول بند أ خر من  تبادل أأولي لل راء بشأأن المسأألة بناء على طلب عدة وفود مما اتفق عليه الجميع. واقترح بالتالي الانتقال اإ

 جدول الأعمال لتكريس الوقت للمشاورات.

لى أأن  أأشارف جدول الأعمال بشأأن الموافقة على التفاقاتمن  7البند باب النقاش حول فتح وأأعاد الرئيس  .27 باب اإ
نه م اليوم السابق وعقدت الكثير من المشاورات منذ ذلك الحين في تح فُ النقاش  الدول الأعضاء يبلغّ  بأأن سرروقال اإ

لى  التي نتائج ال أأن يتلو طلب من المستشار القانوني  ،المشاورات تلكعلى أأساس . و المشاوراتفي  توافق في ال راءبالتوصل اإ
ليها.  تم التوصل اإ

 على النحو التالي: الرئيستفاهم المستشار القانوني وتلى  .28

 يفُهم منهاالويبو و  الصينبين من التفاق  (4)2الأمانة والحكومة الصينية بأأن المادة تقر  ،لويبووا الصينبين فيما يتعلق بالتفاق "
يداع طلباهم ينالصيني للمودعينتقديم المساعدة أأنها تنص على  نظام البراءات و  الدولية بناء على معاهدة التعاون بشأأن مفي اإ

 .اتالإيداع تلكب ، حسب الاقتضاء، فيما يتعلق وجيهةزبون  ددماتأأية توفير  لهاي، وبعد ذلكنظام مدريد و 

 اري بها العمل.و الجقواعد وممارسات الويبلوفقا  معدات تكنولوجيا المعلومات س تقتنىأأن جميع  المفهومومن "

جراءات توقيع التفاقات.عرب المكاملا بالنشغالت الأمانة علما  أأحاطت، الختامفي و"  عنها بشأأن اإ

التفاق المبرم بين الويبو وحكومة جمهورية الصين الشعبية والتفاق بين الويبو على وافق لجنة التنس يق ت (2)"
 المحضر. لتدوّن في جميع الأطراف المعنيةلت بها التي أأد البياناتشأأن بناء على التفاهم ب وحكومة الاتحاد الروسي، 

لى ذلك،"  وبالإضافة اإ
الويبو مباشرة معدات تكنولوجيا المعلومات اللازمة لجميع مكاتب تقتني تقرر أأيضا لجنة التنس يق بأأن  )أأ((2)"

أأنشطة تتعلق  ةأأيلن تنفّذ مكاتب الويبو الخارجية جميع قرر أأن تالعادية، و  باس تخدام الإجراءاتالويبو الخارجية 
ذا ونظام مدريد نظام و  معاهدة التعاون بشأأن البراءات بمعالجة الطلبات المقدمة بناء على قررت الجمعية ما لهاي، اإ

 ذلك. العامة

، بدقة( من اتفاقية الويبو 4)22في المادة  الواردفي المس تقبل الإجراء يطُبق تقرر لجنة التنس يق أأن و  (ب)(2)"
برام وتوقيعتلتمس الأمانة موافقة لجنة التنس يق أأن وهو ما يعني  المكاتب الخارجية بشأأن أأي اتفاق  قبل اإ

 .المس تقبل" في

لى الجزء الأدير من الفقرة  .21 لى المستشار القانوني فأأشار تحديداً اإ ساءل )أأ(. وت 2وتوجه وفد الوليات المتحدة بسؤال اإ
عن أأثر قرارات لجنة التنس يق في سير قرار الجمعية العامة والعكس بالعكس، فالجمعية العامة ولجنة التنس يق ومؤتمر الويبو هي 

 كلها هيئات أأفقية.

ن ما تقوم به لجنة التنس يق في  .20 ن لجنة التنس يق والجمعية العامة هي هيئات موازية واإ ورد المستشار القانوني قائلًا اإ
خطار الجمعية العامة أأنه في مقدورها أأن تتخذ قراراً بشأأن اتفاق أأو اتفاقات المكاتب الخارجية الوقت الر  اهن ل يتعدى اإ

حالة الأمر للمدير العام ليضطلع بالأمر  لى أأن لجنة التنس يق تفضل اإ الأخرى أأو أأنشطة هذه المكاتب في المس تقبل. وأأشار اإ
ذا كانت اللجنة ل تريد  . مباشرة أأن تخول الجمعية العامة باتخاذ القرار الوارد في فقرة القرار بنفسه وقد يحدث ذلك اإ
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نه يشعر بالقلق لأن قرار لجنة التنس يق مقيد بشروط ويتبع ما يحدث  .22 لى الشرح وقال اإ واس تمع وفد الوليات المتحدة اإ
لى أأنه ل ش ك أأن الوفود التي اضطلعت بالصياغة في هيئة أأخرى على الرغم من كون الجمعية واللجنة هيئتين موازيتين. وأأشار اإ

)أأ( أأن يكون مطلقاً ليكون الأمر محض قرار لجنة التنس يق وبالتالي جزءً من قرار أأشمل قائم بذاته 2كانت تريد للحكم 
يتبع أأي تدبير أ خر صادر عن أأي هيئة أأخرى. وأأضاف أأنه في حال أأرادت وفود أأخرى أأن تذكر الجمعية العامة، يمكن  ول

بمقاربة أأخرى وحذف عبارة "ما لم تقرر الجمعية العامة غير ذلك". وأأصر الوفد على طلبه بالحصول على شرح  الاس تعانة
لى الاقتراح الأصلي الذي نوقش أأثناء المشاورات.  أأفضل للهدف وراء هذه العبارة التي أأضيفت اإ

نه أأجرى .22 ن بلده سُرّ للمشاركة في المشاورات غير الرسمية، واإ أأيضا مشاورات ثنائية مع وفدي  وقال وفد فرنسا اإ
الصين والاتحاد الروسي على مدى عدة أأيام وأأسابيع، ولكنه لم يغيّر موقفه بشأأن هذه المسأألة. وصّرح بأأنه يوافق على فتح 

مكتبين دارجيين للويبو في الصين والاتحاد الروسي. وأأضاف أأنه أأعرب بوضوح عن الشكوك التي انتابته بخصوص الأسلوب 
وقد أأدبر نظيريه من الاتحاد الروسي والصين بأأنه كان يفضّل العمل على تحديد الولية بطريقة مبدئية من أأجل تلافي  المنُتهج،

لى تبديد شكوك كلا الطرفين. ورأأى الوفد أأن الصياغة  فضاء تلك المشاورات الرسمية اإ التوترات، ولكنه أأبدى ارتياحه من اإ
وانب، وأأعرب عن دمهه لمدادلة وفد الوليات المتحدة الأمريكية، ولكنه تجسّد التوضيحات التي أأعطيت بخصوص كل الج

صدار قرار جلب الارتياح اللازم دون أأن يعيد فتح المسائل. وبمراعاة النقطة  أأبدى سروره حيال تمكّن لجنة التنس يق من اإ
جراء الخاص بفتح مكتبين للويبو في الصين  التي طرحها وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأعرب الوفد عن دمهه للاإ

 الروسي. والاتحاد

نه يعتزم الموافقة على الصيغة التي تلاها المستشار القانوني، وذلك توخيا لإيجاد  .23 وقال وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
 حل توفيقي وتحقيق التوافق والتمكّن أأديرا من غلق باب النقاش حول هذا البند من جدول الأعمال.

 وفد الوليات المتحدة الأمريكية على ما أأبداه من روح توفيقية وأأعطى الكلمة لوفد الجزائر.وشكر الرئيس  .24

ن مجموعته ل تعترض على التفاق المبرم بين الويبو وحكومتي الصين  .25 وتحدث وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية وقال اإ
 والاتحاد الروسي لفتح مكتبين جديدين في هذين البلدين.

بداء أأي اعتراض على مشروع القرار بصيغته الواردة في اقتراح الرئيس الذي تلاه المستشار ونظرا ل .26 عدم اإ
 .المذكورة القانوني، اعتمدت لجنة التنس يق فقرات القرار

 من جدول الأعمال الموحّد 45البند 

 التقرير الس نوي عن الموارد البشرية

المعُنون "التقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية"، علما من جدول الأعمال  45وأأحاط الرئيس، لدى عرضه البند  .27
لى لجنة الويبو للتنس يق كي تنظر فيها، وهي التقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية  بالوثائق الثلاث المقدمة اإ

(، وملخص القرارات والتوصيات WO/CC/67/2 CORR(، والتصويب الخاص بها )الوثيقة WO/CC/67/2 )الوثيقة
لى WO/PBC/21/21عن لجنة البرنامج والميزانية في دورهما الحادية والعشرين )الوثيقة الصادرة  (. ودعا بعد ذلك الأمانة اإ

 تقديم البند.

وجاء في ملخص الأمانة أأن التقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية يوفر معلومات محدثة عن وضع القوة العاملة في  .28
اطق الجغرافية وبين الجنسين، والتوجهات الخاصة بتلك القوة العاملة، وتكاليف الموظفين، الويبو، وتشكيلتها، والتوازن بين المن

لى الإحاطة علما بعدد من المسائل المتعلقة  دارة الموارد البشرية. ودعت الأمانة لجنة الويبو للتنس يق اإ والتطورات الأديرة في اإ
ن من بين البن عاما  62ود المطروحة للموافقة اقتراح برفع السن القانونية للتقاعد من بالموارد البشرية والموافقة عليها. وقالت اإ
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لى ، طبقا لقرارات مماثلة اتُخذت في منظمات أأخرى 2024يناير  2عاما بالنس بة للموظفين الذين يلتحقون بالويبو بعد  65 اإ
 دية لموظفي الأمم المتحدة.تابعة لمنظومة الأمم المتحدة، بناء على توصية من الصندوق المشترك للمعاشات التقاع

وأأوضحت الأمانة أأن التقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية يش تمل على استراتيجية محدثة للموارد البشرية تحدّد  .21
دارة عدد من المخاطر والتحديات الاستراتيجية التي تواجه الويبو في الثنائية القادمة.  منظورا عالي المس توى بخصوص كيفية اإ

ن العناصر الرئيس ية لتلك الاستراتيجية ضرورة ضمان أأن تكون الويبو منظمة تفي بالغرض المنشود منها وأأفادت بأأن م
وتكون قادرة على الاس تجابة بطريقة مناس بة للاحتياجات العالمية المتطورة الخاصة بالملكية الفكرية. وذكرت، فضلا عن 

دارة تكاليف الموظفين ال دذة في الارتف لى اإ لى عدم التوازن بين المناطق الجغرافية وبين الجنسين. ذلك، الحاجة اإ اع والتصدي اإ
لى أأن الويبو تعتزم البقاء صاحب مهل مُفضّل وتوفير بيئات مهل جذابة ومحفّزة ومس تحقات تنافس ية وفرص  وأأشارت اإ

نجازات بارزة.  معقولة للنمو والتطور فضلا عن حوافز تشجّع على تحقيق اإ

رير الس نوي بشأأن الموارد البشرية توفر معلومات محدثة عن تنفيذ أأنظمة الإدارة وهناك عناصر أأخرى من التق .30
عداد التقارير. ومن المقرّر أأن تددل الوحدة الخاصة بالموارد البشرية المندرجة  المحس نة، التي من شأأنها تعزيز فعالية العمليات واإ

ب، كما يتُوقعّ تنفيذ الأنظمة المحس نة لتخطيط الموارد ( طور التشغيل في القريERPضمن نظام التخطيط للموارد المؤسس ية )
صلاح العدالة الدادلية أأحد العناصر المهمة الأخرى وأ خر مرحلة لس تكمال مراجعة نظام  البشرية في القريب العاجل. ويمثلّ اإ

صدار الصيغة الموافق عليها لإجراءات وس ياسات الموارد البشرية، التي اس تُهل  .2022ت في عام الموظفين ولئحته واإ

ن المرفق الثالث بالتقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية يتضمن موجزاً عن أأنشطة  .32 . مكتب الأدلاقياتوقالت الأمانة اإ
أأدرج للتيسير في المرفق الثالث بالتقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية  لمكتب الأدلاقيات الثاني التقرير الس نويوأأفادت بأأن 

حتى يتس نى النظر فيه في س ياق المسائل المتعلقة بالموظفين لأن مكتب الأدلاقيات هو مكتب مس تقل موجود في مكتب 
في مجال  للتدريب الإلزامي برنامجواس تهلال  المبلغين عن المخالفاتالمدير العام. وأأحاطت علماً باعتماد س ياسة لحماية 

جراءات رفع التقارير عن سوء السلوك في  الأدلاقيات والنزاهة وزيادة ملحوظة في مس توى الوعي بالمبادئ الأدلاقية واإ
لى تنفيذ أأنشطة مدونة الويبو للأدلاقياتباعتماد  2022الويبو من ضمن أأهم الأحداث. وأأفادت الجمعيات لعام  . وأأشارت اإ

لزا  بالمائة من الموظفين للتدريب. 18مي في مجال الأدلاقيات والنزاهة لفائدة جميع الموظفين واس تكمال أأكثر من التدريب الإ

وتحدث وفد المملكة المتحدة باسم المجموعة باء وشكر الأمانة على التقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية والجلسات  .32
بالموضوع. واتفق على أأهمية استراتيجية جديدة للموارد البشرية وأأعرب في الإعلامية غير الرسمية المتعددة المنظمة فيما يتصل 

لى رصد تكاليف الموظفين وأ ثارها في  زاء الارتفاع الشديد في تكاليف الموظفين. ودعا الأمانة اإ الوقت ذاته عن بعض شواغله اإ
يجب أأن ي بشأأن الموارد البشرية التي الأمدين المتوسط والطويل عن كثب. وفيما يخص المسائل الواردة في التقرير الس نو 

نهاء عقود التوظيف دلال الس نة الماضية، )ب( توليها لجنة الويبو للتنس يق عنايتها ، أأكد ما يلي )أأ( الإحاطة علماً بمسأألة اإ
لى  52وملاحظة المعلومات الواردة في الفقرات من   الس يد فلاديمير يوس يفوف كعضو فيمن الوثيقة والخاصة باختيار  55اإ

، )ج( والموافقة على 2027في س نة  حتى الدورة العادية للجنة الويبو للتنس يق لجنة المعاشات التقاعدية لموظفي الويبو
 62من الوثيقة، )د( وملاحظة المعلومات الواردة في الفقرات من  62و 60المسائل المتعلقة بالموظفين واعتمادها في الفقرتين 

لى   من الوثيقة. 65اإ

ك .33 جراء الترقيات وفقاً للممارسات المطبقة في المنظمة وشكر وفد اإ وادور الأمانة على التقرير وأأثار ثلاث نقاط أأي أأهمية اإ
وتوفير الحوافز للموظفين حتى يقدموا ددمات جيدة ضمانًا لتحقيق التوازن بين الجنسين وأأديراً أأهمية مراعاة الأصول القانونية 

تاحة الفرصة للموظفين لشرح  حالتهم فيما يتصل بحالت الفصل عن الخدمة. بما في ذلك اإ

ورحب وفد الصين بالتقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية الذي يساعد الدول الأعضاء على تحسين فهمها للمبادرات  .34
بو في أأن تعزز الوي معربا عن أأمله المضطلع بها في ميدان الموارد البشرية. كما رحب بجهود الويبو المبذولة في ذلك المجال 
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الشفافية في العمل على الموارد البشرية وفقاً لمتطلبات الدول الأعضاء والتماساهما أأدذاً في الحس بان احتياجات العمليات 
 وضرورة تحقيق التوازن بين الجنسين والتوازن الجغرافي.

لى مسأألة وتحدث وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية وهنأأ الرئيس على انتخابه رئيسا للجنة مهمة  .35 للغاية. والتفت الوفد اإ
لى أأن تضمن  الموارد البشرية مذكرا بكلماته السابقة باسم المجموعة الأفريقية بشأأن موضوع التوازن الإقليمي ودعا الأمانة مرارا اإ

فراط في الويبو. وحث الوفد الأمانة  لى أأن التقرير يبرهن على أأن المجموعة باء ممثلة باإ على توظيف تحسين التوازن، مشيرا اإ
تاحة فرص أأكبر لبلدان المجموعة الأفريقية لكي تمثل في  قليمية أأخرى عند تساوي الكفاءات، ومن ثم اإ موظفين من مجموعات اإ

 الويبو.

وهنأأ وفد مصر الرئيس على انتخابه. وأأكد الوفد تعليقات المجموعة الأفريقية باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية وأأعرب  .36
مانة على التقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية. وأأكد الوفد دمهه لستراتيجية الموارد البشرية وذكر ببيانه  عن شكره للأ

لى أأن هذا  السابق الوارد في لجنة الميزانية فيما يتعلق بضرورة التوزيع الجغرافي المتوازن للموظفين في الأمانة. وأأشار الوفد اإ
لى بيان الأمانة الذي أأفاد بأأن س ياسة المبدأأ ل يبدو منفذا تنفيذا ملائما، رغم أأن ه لم يحدد في اتفاق المنظمة. وأأشار الوفد اإ

لى مراجعة. ووافق الوفد مع هذا التقييم ورأأى أأنه ل بد من بدء مشاورات حول الأمر بأأسرع ما  التوزيع الجغرافي تحتاج اإ
 يمكن لإصلاح أأوجه الاختلال الملاحظة في تقرير الأمانة.

لى التمثيل وأأيد وفد فرنسا  .37 بيانات الوفود الأخرى فيما يتعلق بأأهمية التكافؤ بين الجنسين في المنظمة. والتفت الوفد اإ
لى  لى وجود واقع جغرافي وأأن الويبو أأهمية الجغرافي وأأقر تعليقات الوفود الأخرى وأأشار اإ الجدارة. ولكن الوفد أأشار أأيضا اإ

لى ضرورة مراقبة تكاليف موجودة في بلد له حدود طويلة جدا مع بلد أ خر وين  بغي أأدذ ذلك في الاعتبار. ثم أأشار الوفد اإ
ن نس بة المناصب من رتبة مدير أأعلى بخمسة في المئة، فيما تناهز ثلاثة في المئة  الرواتب. وفي هذا الصدد، قال الوفد اإ

ملة بحيث تكون النس بة أأكثر واقعية بالمنظمات الأخرى. واقترح الوفد أأنه ينبغي أأن يؤدذ في الاعتبار أأثناء تخطيط القوى العا
لى منظمات الأمم المتحدة الأخرى.  بين المناصب من رتبة مدير والمناصب الأخرى، وتصبح أأقرب اإ

سلامية( الرئيس على انتخابه وشكر الأمانة على الوثائق المقدمة والعرض. وذكّر الوفد - وهنأأ وفد ايران )جمهورية  .38 اإ
لى أأن التوزيع الجغرافي مبدأأ جوهري بمدادلته أأثناء الدورتين العشري ن والحادية والعشرين من لجنة البرنامج والميزانية مشيراً اإ

يقر به ميثاق الأمم المتحدة. وعبر الوفد عن قلقه حيال مشاكل التمثيل الجغرافي في الأمانة أ ملًا في زيادة عدد المبادرات 
استراتيجية واضحة وجدول زمني ومعلومات محدثة ومنتظمة  والخطوات بمشاورة الدول الأعضاء ورضاها ما سيتمخض عنه

 للدول الأعضاء.

لى WO/CC/67/2ورحب وفد الوليات المتحدة بالتقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية في الوثيقة  .31 . وأأحال الوفد اإ
ية من المدير العام أأن حيث تطلب لجنة البرنامج والميزان  22وتحديداً بند جدول الأعمال رقم  A/51/14وثيقة أأخرى وهي 

لى  مسأألة الكلفة المتزايدة للموظفين. وأأراد الوفد أأن يؤكد مجدداً على أأهمية هذه القضية وأأن  لجنة الخدمة المدنية الدوليةينقل اإ
 .يطرح الأس ئلة بشأأنها. كما راودته الرغبة في فهم كيف س تحصل لجنة البرنامج والميزانية على تاييد الجمعية العامة للويبو

وهنأأ وفد جمهورية الكونغو الديموقراطية المدير على انتخابه همنئة حارة مؤكداً له على الدعم الكامل. وأأقر الوفد بالجهود  .40
لى أأن  جمالي  220المبذولة لتحقيق التوازن الجغرافي مشيراً اإ دولة ممثلون في الأمانة. وأأضاف الوفد أأنه  286دولة عضو من اإ

ذر بالغ مؤيداً بذلك بيان الجزائر الذي أألقته أ نفاً نيابة عن المجموعة الأفريقية. وأأكد أأنه يؤيد أأية يتعين التعامل مع الأمر بح
لى أأن بعض الدول  س ياسات لخفض مواطن الاختلال في التوزيع الجغرافي بين الأقاليم بل ودادل الأقاليم ذاهما. وأأشار الوفد اإ

الأقاليم. وأأكد الوفد أأنه يولي  مثل هذه الاعتناء بوجه داص بطلبات رعايا بلدانالأعضاء غير ممثلة بما فيه الكفاية وأأنه يتعين 
في التقرير الس نوي  30و 27عناية داصة لمبادئ التنوع الجغرافي مؤيداً على وجه الخصوص البيانات المذكورة في الفقرتين 
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أأساساً موثقاً وحلًا  من وجهة نظره تشكل للموارد البشرية. وأأضاف أأن الاستراتيجيات الواردة في هذه الفقرات يمكن أأن
 ناجعاً لمشكلة اختلال التوازن الجغرافي.

كمال  .42 س بانيا الرئيس على انتخابه وشكر الأمانة على التقرير الشامل وعلى تشاوره مع الدول الأعضاء في اإ وهنأأ وفد اإ
نه  التقرير وتحسينه. وأأكد الوفد على أأهمية عناصر الميزانية في الموارد البشرية فلئن احتوى التقرير جزئياً على هذه العناصر، فاإ

من الممكن زيادهما لتوفير المزيد من المعلومات للدول الأعضاء. وأأحاط الوفد علماً بالزيادة المقترحة في كلفة الموظفين ومقدارها 
ع نفاق على اإ ادة التصنيف وترقية بعض تسعة بالمائة في مشروع الميزانية على الرغم من اس تقرار عدد الموظفين بسبب الإ

المناصب لمس توى المدراء وتنامي أأصول الموظفين وكلفة التأأمين الصحي المتقاعدين والقضايا المتعلقة بصندوق المعاشات 
مانة للقيام بدراسة بشأأن  ن هذه العوامل كلها تشكل دافعاً للأ هذه التكاليف المحتمل ل تطور ال التقاعدية. واس تطرد الوفد قائلًا اإ

بتوقعات زيادة الددل. وهنا، أأراد الوفد التذكير بشواغل الدول الأعضاء حيال الزيادة المطردة في  مقارنةدلال الأعوام المقبلة 
 الموظفين. كلفة

يضاً وهنأأ وفد جنوب أأفريقيا الرئيس على تعيينه وأأيد البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية مردداً أأ  .42
يران )جمهورية  الإسلامية( فيما يتعلق بتشجيع المساواة الجغرافية بين موظفي الويبو.  –المشاعر التي عبر عنها وفدا مصر واإ

دراج البلدان القليلة التمثيل والبلدان غير الممثلة. وساند  لى موازنة الجداول من دلال اإ وحث الأمانة على اتخاذ خطوات ترمي اإ
 أأدلى به وفد فرنسا بشأأن النهوض بالمساواة بين الجنسين.أأيضاً البيان الذي 

وهنأأ وفد الس نغال الرئيس على انتخابه وأأكد له دمهه التام. وشكر الأمانة على التقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية  .43
لى شاغلين مرحباً بالإصلاحات المنفذة دلال الس نة وأأنشطة التوظيف والعلاقات المحس نة بين الإدارة والموظفين. و  أأشار اإ

نه من  أأولهما التمثيل الجغرافي. وفي ذلك الصدد، أأيد البيانات السابقة التي أأدلى بها وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية وقال اإ
طار التوظيف. ثم ذكر الشاغل الثاني أأي المساواة بين  الضروري ملاحظة الس بل المحتملة لتحقيق مثل ذلك الإنصاف في اإ

لى كون الجنسين. و  ذ أأحاط علماً بالتقدم المحرز نظراً اإ بالمائة من موظفي الويبو من النساء، رأأى أأنه ينبغي بذل الجهود  53اإ
 لتصحيح أأوجه اختلال التوازن على مس توى كبار الموظفين بما في ذلك على مس توى هيئات صنع القرار.

صول على المعلومات من الأمانة بخصوص تقلص وهنأأ وفد جمهورية تنزانيا المتحدة على انتخاب الرئيس. وطلب الح .44
 حجم المكتب الأفريقي مما يعد شاغلًا قد أأثير دلال مؤتمر الويبو الأفريقي. واس تفسر عن التدابير التصحيحية المزمع اتخاذها.

طار التطرق للموضوع الذي أأثاره وفد الوليات المتحدة الأمريكية، أأكد المدير العام أأنه س يلتقي برئي .45 س لجنة وفي اإ
الخدمة المدنية الدولية دلال الأسابيع المقبلة وأأنه يُخطط لإفادة مجلس الرؤساء التنفيذيين التابع للأمم المتحدة دلال الاجتماع 

 المقُبل في نوفمبر.

الأمانة.  وفيما يتعلق بالتمثيل الجغرافي، أأكد المدير العام مجدداً التزام الأمانة بتنفيذ مبدأأ التمثيل الجغرافي العادل في .46
وللتشديد على هذا الالتزام، أأضاف أأن الأمانة قد وظفت أأخصائياً في قضايا الجنسين والتنوع. وفيما يتعلق بالمنظور 

طار الأمانة بأأسرها بحلول  الجنساني، لحظ المدير العام أأن الأمانة قد حددت هدفاً للمساواة بين الجنسين بنس بة متكافئة في اإ
لى وت2020عام  بالمائة، مما يحد من قدرة الأمانة على تنفيذ  2,5يرة التناقص الطبيعي المتدنية في الأمانة والبالغة نس بة . وأأشار اإ

صرار الأمانة على معالجة مشكل التنوع بشقيه الجغرافي والجنساني، واعترف  التغيير بوتيرة أأسرع. ورغم ذلك، أأكد المدير العام اإ
عضاء. وأأضاف أأنه يم  الإعلان عن جميع المناصب الشاغرة وأأن وفود الدول الأعضاء بأأنه من أأبرز الشواغل بالنس بة للدول الأ 

لى أأن  ين. وأأشار المدير العام أأيضاً اإ خطار عواصمها بفتح تلك المناصب بغية جذب مجموعة متنوعة من المرشَّح لى اإ مدعوة اإ
حصاءات الأمانة ترغب في بلوغ أأقصى حد من الشفافية فيما يتعلق بالتنوع، بشقيه الج  نساني والجغرافي، ولهذا الغرض تنُشر اإ

لة في ظرف كل س تة أأشهر.  مفصح
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وفيما يتعلق بالمسأألة التي أأثارها وفد جمهورية تنزانيا المتحدة، أأوضح المدير العام أأنه قد أُعلِن مؤخراً عن منصبين في  .47
حدى هاتين المنافس تين  ، وبالتالي سيم  الإعلان عن منصب أ خر.المكتب الأفريقي وأُجريِ تعيينان. وربح مرشح دادلي اإ

وفيما يتعلق بالمسأألة الإجرائية حول قرار لجنة الميزانية القاضي بلفت الانتباه لشواغل لجنة الخدمة المدنية الدولية  .48
قرة ومجلس الرؤساء التنفيذيين بشأأن ارتفاع تكاليف الموظفين، اقترحت الأمانة أأن تدُرِج لجنة التنس يق التابعة للويبو ف

من جدول الأعمال الذي يحمل عنوان "التقرير الس نوي عن الموارد البشرية" تجس يداً لتأأييد لجنة  45سادسة للقرار في البند 
 التنس يق التابعة للويبو لقرار لجنة الميزانية.

من جدول الأعمال، لخصت الرئيسة قرارات لجنة الويبو للتنس يق وأأحاطت علما  45وقبل اختتام البند  .41
 علومات الواردة في التقرير الس نوي عن الموارد البشرية على النحو التالي:بالم

نهاء عقود التوظيف  50الفقرة  حاطة  –بشأأن اإ ن لجنة الويبو للتنس يق مدعوة للاإ نهاء الخدمة بالتراضي، "اإ اإ
 علما بالمعلومات الواردة في الفقرة السابقة".

حاطة علما  بشأأن لجنة المعاشات التقاعدية لموظفي 56الفقرة  ن لجنة الويبو للتنس يق مدعوة للاإ الويبو، "اإ
لى  52بالمعلومات الواردة في الفقرات من  أأعلاه، لختيار الس يد فلاديمير يوس يفوف كعضو في لجنة  55اإ

 ".2027المعاشات التقاعدية لموظفي الويبو للفترة الممتدة حتى الدورة العادية للجنة الويبو للتنس يق عام 

ن لجنة الويبو للتنس يق  شأأن تكريم المدير العام من قبل معاليب  51الفقرة  وزير التصالت بالمملكة المغربية، "اإ
حاطة علما بموضوع الوسام المذكور في الفقرة  ، والموافقة على قبول هذا الوسام من جانب 58مدعوة للاإ

 العام". المدير

لى الإحاط3"62الفقرة  ن لجنة الويبو للتنس يق مدعوة اإ ة علما بالتعديلات المددلة على المرفق الثاني من "، "اإ
)و(، المتعلقة بالمبالغ المقررة للمنح التعليمية، والسارية اعتبارا من العام 2نظام الموظفين ولئحته، في المادة 

 ".2023يناير  2الدراسي الجاري بدءا من 

لى الإحاطة علما بالمعل 66الفقرة  ن لجنة الويبو للتنس يق مدعوة اإ لى  62ومات الواردة في الفقرات من "اإ اإ
 أأعلاه." 65

 على النحو التالي:  WO/CC/67/2واعتمدت لجنة الويبو للتنس يق الوثيقة  .50

من نظام الموظفين ولئحته "سن التقاعد" لتددل حيز النفاذ  20.1" بشأأن تعديلات المادة 2"62الفقرة 
 ؛2024يناير  2اعتبارا من 

، 2024يناير  2"معايير سلوك الخدمة المدنية الدولية" الجديدة ليبدأأ العمل بها في " اعتمدت 2"62والفقرة 
 من نظام الموظفين ولئحته "السلوك". 5.2ووافقت على التعديل المقابل في المادة 

لى ذلك: .52 ضافة اإ  واإ

لى لجنة الخدمة المدنية الدولية  لس الرؤساء مجو التمست لجنة الويبو للتنس يق من المدير العام أأن ينقل اإ
شواغل الدول الأعضاء بشأأن وقع ارتفاع تكاليف الموظفين على الاس تدامة المالية للمنظمة،  التنفيذيين

وضرورة توخي المزيد من الحذر والنظر في اتخاذ تدابير موقوتة وفعالة، ول س يما في س ياق الاس تعراض 
 اهن لهذه المسائل.الشامل الذي تجريه لجنة الخدمة المدنية الدولية في الوقت الر 
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 من جدول الأعمال 46البند 

 مراجعة نظام الموظفين ولئحته

 من جدول الأعمال "مراجعة نظام ولئحة الموظفين" وطلب من الأمانة تقديم البند. 46المدير العام البند  وعرض .52

لى .53 صلاح الفصلين العاشر والحادي عشر من نظام ولئحة الموظفين س يفضي اإ ن اإ  نتيجة الاس تعراض وقالت الأمانة اإ
س نة. ولقد  20والذي كان أأول اس تعراض شامل ينجز في أأكثر من  2020العام لنظام ولئحة موظفي الويبو الذي بدأأ في 

كانت مراجعة الفصلين مهلية تشاركية طيلة تسعة أأشهر. وجميع أأصحاب المصلحة الرئيس يين كان عندهم فرصة وافرة للمساهمة 
لى التعليق وقد أأخطرت بانتظام بالتقدم المحرز. ولم تنجز في الحديث وجرت استشارة  الموظفين على نطاق واسع ودعوهمم اإ

له دبرة وافرة بالمنظمات الدولية وأأنظمة  كبير في القانون الإداري الدولي الويبو هذا الإصلاح بمفردها، ولكن بمساعدة خبير
لي وأأسدى النصح بشأأن خيارات الإصلاح المتماش ية مع الممارسات مانة الحالية. وقد أأجرى اس تعراضا لنظام الأ العدالة الداد 

المثلى والمعايير الدولية. ويضم نظام العدالة الدادلي الحالي عددا من أأوجه القصور الكبيرة. وقد شددت الأمانة كثيرا على 
نازعات غير الرسمية المبكرة قبل الذي يعد متناقضا وطويل الأمد. ولم تدرج فرصا كافية لتسوية الم الرسمي  القانونيالنظام 

لى المسارات الرسمية. والنظام الحالي دليط من التعليمات الإدارية المتتالية ولجان الاس تعراض الندّي وقد أأضيفت  اللجوء اإ
ن الحدود الفاصلة بين مختلف لجان الاس تعراض الندي غير واضحة، وتسفر عن  أأجزاء من الاس تعراضات على مر الزمن. واإ

لى المدير العام كي يبت أأربع مرات في مسأألة واحدة مخاطر  التدادلات والثغرات. ويمكن مثلا أأن تذهب حالت التظلمات اإ
جراء المناقشة وقتا طويلا غير مبرر، وهذا وقت كان الأحرى قضاؤه على الجوهر.  نفسها. وعلاوة على ذلك، اس تغرقت اإ

أأصبحت قاس ية على نحو غير ملائم. ومن ناحية أأخرى هناك نقص تام وساهم حضور محامين في كل المراحل في العملية التي 
جراء في بعض أأجزاء العملية. وماذا تعني أأوجه القصور هذه لموظفي الويبو؟ وأأفادت الأمانة بأأن نظام العدالة الدادلي  للاإ

 قضاياهم، وهذا مكلف يسهل فهمه وليس متاحا للموظفين. وقد شعر العديد من الموظفين بضرورة توكيل محامين لتولي ل
لى بيئة مهل  جدا. وكانت العملية طويلة واس تغرقت التسوية وقتا طويلا جدا. وهذه الإجراءات الطويلة والمتناقضة لم تفض اإ

دارة  لى تش تيت الاهتمام عن العمل. وتطلبت العملية الحالية من عدد كبير من الموظفين اإ جيدة للموظفين المعنيين وأأدت اإ
 لردود ومن ثم كانت العملية مكلفة للمنظمة عند أأدذ وقت الموظفين في الحس بان.ش تى اللجان وا

ن الاقتراح  .54 لىوشرحت الأمانة الخصائص المفتاحية للنظام المقترح الجديد والقيمة المضافة وقالت اإ أ ليات تعزيز  يرمي اإ
حل النزاع غير الرسمية من دلال وظائف أأمين المظالم، وعليه، يحمل الفصل الحادي عشر اليوم عنوان "حل النزاعات"، 

لى أأنه بوسع الموظفين أأن يجدوا حلًا بدون اللجوء  محتويًا بذلك على العوامل الرسمية وغير الرسمية في هذا الصدد. وأأشارت اإ
لى محام وهناك فرص مبكرة للتغ لب على الخلافات أأو حل النزاع ، ما يقلل من تدهور العلاقات على المدى الطويل. اإ

ن الاقتراح س يجعل العدالة الدادلية في متناول  نما طوعياً. وقالت اإ لزامياً واإ لى أأن النظام غير الرسمي ليس اإ وأأشارت الأمانة اإ
لغاء الفريق  الجميع كما س يبسطها عن طريق اختصار بعض المراحل وتجنب الازدواجية. كما شرحت الأمانة المس تجدات ومنها اإ

بقاء عليه  المعني بالتظلمات، ما يزيل هنا مرحلة من مراحل العدالة الدادلية، أأما الفريق الاستشاري المشترك فقد تم الإ
لى أأن هذا الفريق ي  لى المدير العام ومدير الموارد البشرية. وأأشارت الأمانة اإ تكون من ثلاثة أأعضاء وسيس تمر في تقديم النصح اإ

منتخبين من جميع الموظفين، وثلاثة موظفين في الويبو من اختيار المدير العام ويمكن للفريق الاستشاري المشترك أأن يقدم 
المشورة للموظفين عامة في الشؤون المتعلقة برفاههم والس ياسات الخاصة بهم. وفضلًا عن ذلك، أأوضحت الأمانة أأن الاقتراح 

مكا ن ينص على اإ جراءات شفافة وجداول زمنية. وقالت اإ طار اإ نية تقديم الموظفين لتظلمات للفريق الاستشاري المشترك في اإ
ن اقتضى الأمر، لحل النزاعات على نحو غير رسمي والوقت  العملية ليست أأطول ولكنها تتيح للموظفين متسعاً من الوقت، اإ

لى أأنه تم للتحضير لقضية في الإطار الرسمي. وأأضاف أأن الاقتراح  ينص على مراعاة الأصول القانونية والضمانات. وأأشار اإ
النص على حق الموظفين في الاس تعانة بدفاع في الإجراءات التأأديبية وكذا مبدأأ التناسب في هذه الإجراءات. وقالت الأمانة 

ن تضارب المصالح منصوص عليه في نظام الموظفين ولئحتهم ويلُزم الموظفين بتقديم التقار  دارة هذ النزاعات. وأأضافت أأن اإ ير واإ
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نذار جرائية منصوص عليها في نظام الموظفين ولئحتهم  عقوبات الفصل بدون اإ ولكن تم تعريفها تعريفاً واضحاً وتخضع لقواعد اإ
نذار موجود على سبيل المثال في منظمة العمل  ن الفصل بدون اإ تشمل الحق في الرد قبل صدور قرار الفصل. وقالت اإ

ليه في حالت سوء السلوك  الدولية ومنظمة الأمم المتحدة للتربية والعلم والثقافة )اليونسكو( ومنظمة الصحة العالمية ويلُجأأ اإ
الخطيرة وينطبق في حالت اس تثنائية. وأأضافت الأمانة أأن الإيقاف عن العمل بدون أأجر منصوص عليه في نظام الموظفين 

وكذا منظمة العمل الدولية واليونسكو ومنظمة الصحة العالمية  في الأمم المتحدة الإداري والأساسي لموظيننظاموكذا في ال 
والاتحاد الدولي للاتصالت، مؤكدة من جديد أأن هذه الإجراءات مطبقة في حالت اس تثنائية للغاية ومنها على سبيل المثال 

لى أأن هذا الأمر جديد على الويبو ولكنه الغش وتعرض المنظمة لضرر مالي من جرائه. أأما عن رد الأموال فأأشارت الأمان ة اإ
موجود في منظمات الأمم المتحدة الأخرى، وتحديداً أأمانة الأمم المتحدة. وأأضافت أأن الاقتراح الجديد يكرس مجلس الويبو 

 للتظلمات باعتباره هيئة المراجعة الرئيس ية وينص على تثبيت دعائمه حتى يتعامل مع القضايا على نحو سريع.

ن القيمة المضافة للموظفين تكمن في نشوء نظام شفاف وواضح متاح للجميع يمكن أأن يلجأأ واس تط .55 ردت الأمانة قائلًة اإ
ليه الموظفون لحل تظلماهمم في مرحلة مبكرة. وأأضافت أأنه في حال قرر الموظفون رفع قضية رسمياً، تمر العملية بأأسرها بسرعة  اإ

 الأمر قرارات مبكرة.أأكبر ما يقلل من الوقت والموارد فينتج عن 

مانة. .56 ضافية للأ لى أأن النظام المقترح لن ينتج عنه كلفة اإ  وأأشارت الأمانة اإ

لى  .57 طار منظومة مؤسسات الأمم المتحدة، تبَينح أأنها تتشابه اإ ولحظت الأمانة أأنه عند مقارنة نظُم العدالة الدادلية في اإ
تياجات كل منظمة وظروفها وأأفضلياهما. ويتسق نظام حد كبير، ولكن مع وجود تباينات من حيث التفاصيل تعكس اح 

لى حد كبير مع نظم المؤسسات الأخرى. وكُرس وقت طويل لمناقشة الخيارات، وساهمت في  العدالة الدادلية المقترح للويبو اإ
الإدارية، وأأمين ذلك جميع الجهات الدادلية المعنية، بما فيها مكتب المستشار القانوني، وشعبة التدقيق الدادلي والرقابة 

المظالم، ومجلس الموظفين، والفريق الاستشاري المؤلف من أأعداد متساوية من ممثلي الموظفين وممثلي الإدارة. وظلت هناك 
بعض اختلافات ال راء بشأأن التفاصيل، وكان ذلك أأمراً عاديًا. وما عُرض على لجنة التنس يق التابعة للويبو كان عبارة عن 

جراءات مفصلة في شكل تعليمات للمكتب لوضعه موضع التشغيل. وس يلزم  اقتراح س ياسي رفيع المس توى، مما سيتطلب اإ
تاحة التدريب لهم قبل أأن يتمكن جميع الموظفين من اس تخدام النظام. وفي الختام، لحظت  فادة الموظفين واإ أأيضاً القيام باإ

ل في الأمانة أأن الويبو ليس لديها بصفة داصة عدد مرتفع من قضايا النز  اع مقارنة بغيرها من المنظمات. وفي الواقع، سُجِّ
جمالً عدد أأقل من القضايا مقارنة بعام  2023 عام ، على صعيدي مجلس الويبو للتظلمات والمحكمة التابعة لمنظمة العمل 2022اإ

ن ذلك الدولية. وبينما من الصحيح أأنه قد سُجل عامة على مدى الأعوام القليلة الماضية عدد أأكبر من ق ضايا الاس تئناف، فاإ
ضافية هو بعض الس ياسات الجديدة المتعلقة  كان اتجاهاً عاما في منظومة الأمم المتحدة. وما ساهم بدوره في زيادة قضايا اإ

دارة الأداء الذي اعُتمد في الويبو عام  ددال نظام اإ مكان الموظفين 2001بالموارد البشرية. فعلى سبيل المثال، مع اإ ، أأصبح باإ
ن في تقييمات الأداء التي يقوم بها المشرفون عليهم، وتم التمكن من تسوية العديد من هذه القضايا من دلال النظام الطع

الرسمي الذي ينص على الوساطة. وفي الختام، أأعلنت الأمانة أأن تنفيذ هذا الإصلاح تنفيذاً مبكراً س يكون ل محالة في  غير
 مصلحة موظفي الويبو.

بداء تعليقاهما.وشكر الرئيس الأم .58 لى اإ  انة على عرضها ودعا الوفود اإ

وابدى وفد أألمانيا ارتياحه من طريقة الرئيس في قيادة هذه اللجنة وشكر الأمانة على تقديم صيغة مراجعة لنظام  .51
مكان موظفي المنظمات الدولية رف لى أأنه ليس باإ ع نزاع الموظفين ولئحته بهدف تحسين العدالة الدادلية في الويبو. وأأشار اإ

نهم يتمتعون، في رأأيه، بحق الإنسان المتمثلّ في رفع قضيتهم  ناشئ عن شكوى تتعلق بالعمل أأمام محكمة وطنية. وبناء عليه فاإ
أأمام هيئة قضائية مس تقلة أأو هيئة أأخرى في الحالت التي تنُتهك فيها حقوقهم، وعلى المنظمة التي تس تخدمهم توفير نظامها 

قامة العدل في الدادلي الخاص لإقامة ا صلاح نظام اإ لعدل. وأأضاف أأن الجمعية العامة للأمم المتحدة أأكّدت، لدى قيامها باإ
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، على ضرورة أأن يكون النظام الدادلي لإقامة العدل مس تقلا وشفافا ومتسقا مع القواعد الوجيهة للقانون الدولي 2007 عام
احترام حقوق الموظفين وواجباهمم وضمان مساءلة المديرين وس يادة القانون والإجراءات القانونية الواجبة من أأجل ضمان 

والموظفين على حد سواء. وصّرح بأأنّ ذلك ما هو متوقحع بالضبط من مشروع النظام واللائحة الوارد في المرفق الثاني من 
ضفاء المزيد من الشفافية والموثوقية على WO/CC67/3 الوثيقة النظام من . وأأوضح أأن الغرض من ذلك المشروع هو اإ

دلال تقنين وتبس يط أ لية الويبو الدادلية لتسوية المنازعات. ورحّب بالنظام الجديد لأنه يؤكّد أأهمية محاولة تسوية النزاع في 
جراءات غير رسمية ومحايدة. كما رحّب الوفد بتجديد التركيز على دور أأمين المظالم وعلى تأأمين  المراحل المبكرّة وعن طريق اإ

نه يفضّل، لتعزيز الشفافية وبناء الثقة، لو تم بيان ولية أأمين المظالم والإجراءات المتعلقة به في اس تقلاليته. و  أأضاف قائلا اإ
لى أأن  لى تسوية النزاعات بالطرق الرسمية وأأشار اإ داري يصدره المدير العام. وتطرق اإ لئحة الموظفين بدل من بيانها في تعميم اإ

لى عدد من ال ليات المراجعة جماعيا. وأأوضح أأن المراجعة الجماعية تضمن مشاركة النظام الجديد يتبع نهجا يستند ب قوة اإ
الموظفين في تسوية النزاعات وتطوير فهم مشترك للقواعد والمعايير الموضوعية التي تنظّم العلاقة بين الويبو وموظفيها. ومن 

شر  اكهم في تصميم النظام الجديد. وأأشار الوفد، مع التقدير، الواضح أأن ذلك يتفق، في رأأيه، مع رغبة موظفي الويبو الذين تم اإ
لى أأن المادة الجديدة  تقضي، صراحة، بأأن يقوم كل الأشخاص المكلفين بمهمة تتعلق بتسوية الشكاوى والنزاعات  2.22اإ

ب المصالح. وقال بالطرق الرسمية وغير الرسمية بعملهم بطريقة حيادية وأأن يتجنبوا أأي شكل محتمل أأو ظاهر من أأشكال تضار 
ن ذلك الحكم مهم لكتساب ثقة جميع الموظفين بخصوص النظام الجديد. ولتمكين الموظفين الذين يشاركون في مجالس مختلفة  اإ

قدام الناس على النهوض بتلك المسؤولية، أأوصى الوفد بضرورة توفير تدريب قانوني لكل من  من القيام بذلك الدور وضمان اإ
لى أأن المهُل الزمنية الخاصة بجميع الإجراءات يُختار للقيام بتلك  عفائه بالقدر المناسب من مهام أأخرى. وأأشار الوفد اإ المهمة، واإ

لى منظمة صغيرة نسبيا تس تخدم معظم موظفيها في المقرّ الرئيسي، واستشهد بمثال على  حُسبت بطريقة سخية للغاية بالنس بة اإ
لى ذلك وهو أأن مختلف المهُل الزمنية في الإجراء لى  330ات التي ترُفع أأمام مجلس الطعون وحده قد تصل اإ يوما، بالإضافة اإ

الفترة التي قد يحتاجها المجلس نفسه لتخاذ قرار. وأأعرب عن قلقه من أأن يس تغرق الإجراء كله فترة طويلة للغاية ل تلبي 
لتمس الوفد توضيحا بشأأن اختيار بعض الغرض المنشود منها وهو تسوية الشكاوى والنزاعات في أأسرع وقت ممكن. وأأديرا ا

نه يجب، بمقتضى المادة  )ب(، أأن يكون الرئيس ونائب الرئيس من ذوي 2.5.22أأعضاء مجلس الطعون ووضعهم. وقال اإ
الخبرة في مجال قانون الخدمة المدنية الدولية وأأن ل يكونا من الموظفين الذين يعملون حاليا في المنظمة أأو مّمن مهلوا فيها في 

ذا كانا من دارجه فما ا ذا كان هذان الشخصان من دارج نظام الويبو، واإ لس نوات العشر الماضية. وتساءل الوفد عما اإ
زاء المنظمة.  س يكون وضعهما القانوني اإ

رئيس مجلس الويبو للتظلمات س يكونان من دارج الأمانة وأأنهما لن يكونا من وأأكدت الأمانة أأن الرئيس ونائب  .60
 دماء الموظفين في الس نين العشر السابقة.الموظفين ول من ق

 وأأضاف المدير العام أأن هذا يمثل أأيضا الوضع الحالي فيما يخص مجلس الويبو للتظلمات. .62

صلاح نظام العدالة الدادلي .62 لى هميئة مناخ جيد  ةوشكر وفد فرنسا الأمانة لأنها قدمت اإ ورحب بأأي جهد يرمي اإ
لى أأنه في عام  ل عدد قليل من التظلمات في محكمة المنظمة الدولية  2000للعمل في المنظمة. وأأشار الوفد اإ لم يكن هناك اإ

لىالللعمل وأأنه طرأأت زيادة في الس نوات الماضية. ولهذا السبب، رحب   وفد بمزيد من الصلات في النظام، مشيرا أأيضا اإ
جراء  لى اإ تعليقات سابقة لوفد الوليات المتحدة الأمريكية مفادها أأن الاجتماعات ينبغي أأن تكون مفتوحة لجمهور أأوسع واإ

مكانيات  مناقشة تفاعلية مع الموظفين. وتحدث الوفد عن بعض المخاوف بشأأن بعض الاختصارات والمواعيد النهائية والأمن واإ
لى س بعة أأيام. وحذر الوفد من ذلك في الوقت الذي رحب فيه بالإصلاح  60الفصل والفصل الفوري مع فترات من  يوما اإ

لى أأن فرنسا ممثلة تمثيلا عاليا ضمن الموظفين، لذلك أأراد أأن  نه ينبغي أأل ترجح الكفة بقوة لصالح الإدارة. وأأشار الوفد اإ قائلا اإ
جراء  يضمن أأن الموظفين مرتاحون لهذا الإصلاح وربما هناك ما  .مناقشة مفتوحةيبرر اإ
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ودعا الرئيس الرئيس الثاني للفريق الاستشاري كي يخبر لجنة التنس يق الخاصة بالويبو عن مهلية التشاور التي تتبعها  .63
 ة.الأمانة في مراجعة نظام العدالة الدادلي

، ظلت الفصول الخاصة 2022وأأوضح الرئيس الثاني للفريق الاستشاري بأأنه بعد مراجعة نظام ولئحة الموظفين عام  .64
. وبدأأت المراجعة بعملية مشاورة دادلية مس تفيضة قادها 2023-2022بالعدالة الدادلية مطروحة للمراجعة دلال سنتي 

ليها تقرير. وجاء التقر  ير وثيقة مهل للفريق الاستشاري المكون من خمس ممثلين عينتهم مستشار دارجي وصيغ استنادا اإ
، وخمس ممثلين من الموظفين، أأي الموظفون مهوما. وهذا الفريق مكون من واحدا منهمالإدارة وكان له الشرف أأن يكون 

يونيو عشرة أأشخاص كانوا يتداولون حول مراجعة الفصل العاشر والحادي عشر لمدة شهرين، أأي دلال شهري مايو 
صلاح نظام العدالة الدادلية. وهذه مهلية جرت بشفافية تامة. فقد وضع الفريق  وأأصدروا توصيات للمدير العام بشأأن اإ

نترنت تفاعلي متاح لجميع الموظفين وتنشر عليه كل ملخصات وقائع الفريق وتقرير كبير المستشارين.  الاستشاري أأول موقع اإ
للتفاعل مع الفريق الاستشاري بشأأن مختلف نقاط العملية. ودلال شهرين، التقى  وجميع الموظفين في المنظمة مدعوون

لى هذه العملية، صيغت  هادورة عامة دعي دلال  28الفريق الاستشاري في  جميع أأصحاب المصلحة للمساهمة. واستنادا اإ
مهوما على علم بالأخبار عبر توصيات ختامية.  وأأتيحت عدة فرص للموظفين كي يشاركوا في هذه العملية وظل الموظفون 

لى المساهمة في مهل بمالموقع التفاعلي. وعلاوة على ذلك، اتصل الفريق الاستشاري  جلس الموظفين ودعاه في مناس بتين اإ
لى المدير العام في نهاية العملية بنهاية يونيو. ونشرت أأيضا تلك التوصيات على موقع  الفريق. وصيغت توصيات ورفعت اإ

، ونشر أأيضا موقف الأقلية وأأتيح لجميع 2مقابل  7جاءت توصيات الفريق الاستشاري بقرار الأغلبية  الإنترنت. وقد
صا جيدة جدا للموظفين ولمجلس الموظفين كي ضا أأنه كان شفافا تماما وأأتاح فر الموظفين. وهذا يعطي لمحة عن العملية ويظهر أأي

 يساهموا في العمل.

لى العرض الذي قام به الر  .65 ضافة اإ ئيس المساعد للفريق الاستشاري، أأوضحت الأمانة أأن المدير العام، عند تسلم واإ
اقتراح الفريق الاستشاري، تشاور مع مجلس الموظفين على حده. واس تعرض مجلس الموظفين الاقتراح بتفاصيله وقدم عددا 

 كبيرا من التعليقات، وجلها أأددل في النسخة النهائية للتقرير.

لى أأدذ الكلمة.وشكر الرئيس الرئيس ا .66  لمساعد للفريق الاستشاري والأمانة على توضيح مهلية الإصلاح ودعا الوفود اإ

وهنأأ الرئيس على انتخابه، كما هنأأ الأمانة على اقتراح الإصلاح، مذكرا ( البوليفارية -جمهورية )وتحدث وفد فنزويلا  .67
لى صلاح نظام العدالة الدادلية في الويبو. وأأشار الوفد اإ  أأن ثمة بعض المجالت التي يرى بأأن الدول الأعضاء هي التي التمست اإ

لى أأن الديمقراطية  دارة الموظفين أأحد هذه الخطوط الحمراء. وأأشار اإ ن اإ أأنها تمثل الخط الأحمر في ش تى أأرجاء المنظمة وقال اإ
ن لجنة الويبو للتنس يق  التشاركية قد ل تكون معنية، لكن ثمة بعض الجوانب في طريقة تس يير شؤون المنظمة. وراح يقول اإ

ن الدول الأعضاء ل يلزم أأن تددل في التفاصيل اليومية لإدارة الموظفين.  ليست مركزا للمنازعات واإ

لى أأن المنظمة يلزمها أأن تتسم  (البوليفارية -جمهورية )ولخص الرئيس مدادلات وفود أألمانيا وفرنسا وفنزويلا  .68 ودلص اإ
 بالشفافية والعدل والفعالية، ومن ثم اقترح اعتماد فقرات القرار الأربع التالية:

ن  .61  لجنة الويبو للتنس يق أأحاطت علما بالمعلومات الواردة في مراجعة نظام الموظفين ولئحته على النحو التالي:اإ

من لئحة الموظفين "تقدم الموظفين المؤقتين دادل الرتبة"  2.6.3المتعلقة بتعديلات القاعدة  20الفقرة 
عادة التصنيف"، كما وردت في الج 2.2.2 والقاعدة  من المرفق الثالث. 3زء "تنفيذ قرارات اإ
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نهاء  2.8.1"بدل الإقامة اليومي" والقاعدة  1.2.7المتعلقة بتعديلات القاعدة  22الفقرة  "تعويض اإ
)أأ( من المرفق 2)ب( من المرفق الثاني "الرواتب والمنح" والمادة 2الخدمة للموظفين المؤقتين"، والمادة 

 الرابع "النظام الدادلي لهيئات التعيين".

 على النحو التالي: WO/CC/67/3قت لجنة الويبو للتنس يق على الوثيقة وواف .70

المتعلقة بتعديلات نظام الموظفين ولئحته فيما يتعلق بنظام العدالة الدادلية، كما ورد في  5الفقرة 
 الثاني؛ المرفق

تب الدولي" من نظام الموظفين "الأنشطة والمصالح دارج المك  2.6المتعلقة بتعديلات المادة  8الفقرة 
 21.4"هيئات التعيين" والمادة  20.4"الرواتب" والمادة  2.3"الترقيات" والمادة  4.4 والمادة

من  2، كما وردت في الجزء 2024يناير  2"التعيينات الدائمة"، لتددل حيز النفاذ اعتبارا من 
 الثالث. المرفق

 الموظفينجمعية عضو من أأعضاء مجلس بيان جمعية موظفي الويبو و مجلس رئيس  بيان

أأدلى رئيس جمعية موظفي الويبو وعضو من أأعضاء مجلس الموظفين ببيانيهما على مسامع لجنة الويبو للتنس يق. ويرد  .72
 هذان البيانان في مرفق هذه الوثيقة.

لى مغادرة القاعة كي  .72 تواصل الدول الأعضاء وعند انتهاء البيان الثاني لمجلس الموظفين، دعا الرئيس عضو المجلس اإ
ذا كان ذلك مناس با.  لى أأنه س يكون لديه الوقت دلال وليته، ويمكنه أأن يس تأأنف الحوار، اإ  مداولهما. وأأشار الرئيس اإ

جرائية، وداصة بشأأن من يقُبل دخوله  .73 ن كانت الأمانة سترد على ما قيل. وطرح أأيضا مسأألة اإ وتساءل وفد فرنسا اإ
لى القاعة أأثناء انعقاد اجتما نه يود أأن تكون جمعية الموظفين قوية وتمثل الموظفين اإ عات لجنة الويبو للتنس يق. وقال أأيضا اإ

لى تقديم اقتراح بشأأن  ذ دُعي اإ بالفعل، وأأعرب عن انشغاله لس تماع بيانين متناقضين كما بدا من ممثلي الموظفين. ووفد فرنسا اإ
لى وضع نقابا نه أأشار اإ  ت العمال في فرنسا واقترح أأيضا أأن تعُلِق سائر الوفود على هذه المسأألة.كيفية التعامل مع هذا الوضع، فاإ

لقاء  .74 لى أأنه كما الرئيس السابق للجنة الويبو للتنس يق، ربما يس تطيع اإ وهنأأ وفد س نغافورة الرئيس على انتخابه وأأشار اإ
في وقت سابق. وذكر الوفد بأأنه  بعض الضوء على الوضع الذي كان يتكرر كل عام على ما يبدو والذي علق عليه وفد فرنسا

، أأثناء وجوده في منصب رئيس اللجنة المذكورة، لم يلق 2022قدم قرارا بشأأن دور لجنة الويبو للتنس يق دلال اجتماع عام 
لى أأن المناس بة الس نوية التي تسمح فيها  ةالقرار أأي معارضة من أأعضاء لجنة الويبو للتنس يق. وأأشار وفد س نغافور تحديدا اإ

الويبو للتنس يق للموظفين بمخاطبة اللجنة لم تكن حوارا وأأنه ينبغي لموظفي منظمة دولية أأل يتحاوروا مع الدول الأعضاء  لجنة
دارة العليا للمنظمة التي أأعطتها الهيئة الرئاس ية مثل لجنة التنس يق تعليمات وتوجيهات، ولكنها  لأن هذا امتياز يخصص للاإ

بدعم تام من لجنة التنس يق الخاصة بالويبو. وذكر  2022هذه المبادئ وضعت بوضوح في تتددل فيها. وذكر الوفد بأأن  ل
الوفد بأأنه قبل اجتماع هذه اللجنة العام الماضي، أأصر مجلس الموظفين على الحق في التفاوض مع اللجنة حول اعتماد نظام 

ة أأعلاه. وأأكد الوفد أأن مجلس الموظفين كان له الحق ولئحة الموظفين المعدل. وهذا ما أأنكره الرئيس على أأساس العلاقة المحدد
في مخاطبة لجنة التنس يق كي يعلمها بشعوره وموقفه. ورأأى وفد س نغافورة أأن البيانين السابقين، وفضل البيان الثاني الذي 

ية الويبو مثل العديد يمكن انتقاده انتقادا بناء ويمكن الحديث عن شواغل حقيقية فيه. وأأقر الوفد بأأن ل شيء كاملا وأأن وضع 
بالتقويم الاستراتيجي ومراجعة نظام  االأمانة الشديد على التحسين بدءمن المنظمات أأبعد ما تكون عن الكمال، وأأقر بتركيز 

لى والجهود  تهولئح الموظفين  لى التعليقات السابقة التي أألق ترش يد كل ذلك.الرامية اإ ها وفد فرنسا اوأأشار وفد س نغافورة اإ
ن ما شهدته لجنة التنس يق هو حفنة من الأشخاص يبدو أأنهم يفكرون أأن لهم الحق في المشاركة في الإدارة العليا قائلا اإ 
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وأأضاف الوفد  نه يعرض هذه النقطة للس نة الثالثة على التوالي.أأ لى أأن هذا ليس دور مجلس الموظفين و للويبو. وأأشار الوفد اإ 
يجابي ة. وعوضا عن مخاطبة لجنة الويبو للتنس يق بشأأن أأنواع التوجه الاستراتيجي، يود أأنه لم يم  اغتنام فرصة لتخاذ خطوة اإ

عادة النظر في عدد من الأش ياء  لى الإدارة واإ مجلس الموظفين أأن يلتقي برئيس المنظمة، واختار توجيه قائمة من الهمامات اإ
لى حراز التقدم  التي وافقت عليها لجنة الويبو للتنس يق بالفعل. ثم تطرق وفد س نغافورة اإ الأس باب الكامنة وراء التأأخر في اإ

بشأأن الجزء الثاني من مراجعة نظام الموظفين ولئحته. ورحب الوفد بتسليط رئيس مجلس الموظفين لبعض الضوء على هذه 
لى أأنه ظل، من جهته، على اطلاع بالتطورات المسجلة في هذا الصدد دلال الس نة  التي المسأألة وفي المقابل أأشار الوفد اإ

تولى فيها رئاسة لجنة الويبو للتنس يق. وقام بذلك داصة من أأجل ضمان أأن تس تكمل الأمانة مراجعة نظام الموظفين ولئحته 
قبل هذه الجمعيات. وفي هذا الصدد أأعرب الوفد عن تقديره للجهود التي بذلتها الأمانة وود لو أأبرزت هذه الأمور، وهو 

ليه بعض الأفراد وينبغ ما  ي مع ذلك أأل يجعل ذلك اللجنة تحيد عن الاضطلاع بدورها في الامتثال لحوكمة المنظمة. يفتقد اإ

طار دوره كرئيس للجنة  .75 وهنأأ وفد غانا الرئيس على انتخابه، وخصح وفدَ س نغافورة بالشكر على مساهمتة المهمة في اإ
طار الجمعية العامة والالتزامات العديدة بشأأن الوقت التنس يق التابعة للويبو دلال العام السابق. وذكّر الوفد بعمله المهم في  اإ

المخصص لمدادلات الوفود، ورأأى أأن مدادلات مجلس الموظفين قد يسُ تحسن الإدلء بها خطياً. وذكحر بأأن الأمانة غالباً ما 
لقاء نظ لى مدادلة وفد س نغافورة، على ضرورة اإ رة جوهرية على أأعدت وثائق لمجرد الإفادة. ووافق وفد غانا، مشيراً اإ

العروض الأديرة المشهودة من جانب لجنة التنس يق التابعة للويبو ولزوم رسم خط في هذا الصدد، بناء على مفهوم واضح 
مفاده أأن الإدارة هي الإدارة. وبالتذكير بمدادلة رئيس مجلس الموظفين، قدم الوفد ملاحظة على الجرأأة في رفع دعاوى جدية 

تقديم أأدلة ملموسة. وأأبدى الوفد ملاحظة على الانتقادات من قبيل عدم مصداقية المفاوضات،  وخطيرة في الإدارة، دون
لى أ خره. وفي نفس الوقت، بعد أأن اس تعرضت  لى أ ليات شفافة، واس تفحال المحاباة، اإ وتدني معنويات الموظفين، والافتقار اإ

داء مهلهم أأو الدول الأعضاء استراتيجية للموارد البشرية وتبين لها أأنها مقبولة ين في اإ ذا كان المندوبون مقصّرِ ، تساءلت عما اإ
طار المنظمة، وضرورة توقير الموظفين  لى توحيد الأداء في اإ عن وجود أأمر يلزمها الاطلاع عليه. وأأعرب الوفد عن الحاجة اإ

نه ل يس تصوِب لى أ رائهم. وقال الوفد اإ دارة. ويلزم فتح الإدارة أأمام الموظفين للاس تماع اإ الاس تماع لمجلس الموظفين بشأأن  للاإ
لى العمل الجاري نظرة متوازنة. وفي الختام، عبر وفد غانا عن  لى النظر اإ لى الحاجة اإ زاء الإدارة. وأأشار اإ مكامن الأخطاء الجلية اإ

لى الأم  ام.رأأي مفاده وجود حيز للمشاورة والمناقشة وبناء الثقة والمساءلة على نحو متبادل من أأجل الدفع بالمنظمة اإ

وهنأأ وفد الوليات المتحدة الأمريكية الرئيس على انتخابه. وأأيد البيانَ الذي أأدلى به وفد فرنسا سابقاً، وطلب  .76
لى مجلس الموظفين والإدارة لس تخدامها  سداء بعض المشورة اإ الحصول على البيانات والمحاضر الحرفية على حد سواء بغية اإ

 على حد سواء في تس يير المنظمة.

كوادور عن رغبته في تأأييد وفد فرنسا في تعبيره عن اندهاشه لبيانات مجلس الموظفين. وأأبدى تقديره وأأعرب  .77 وفد اإ
للبيان الذي أأدلى به وفد س نغافورة وطلب من الأمانة الرد في سبيل الشفافية. واتفق مع البيان الذي أأدلى به وفد غانا وأأكد 

تاحة بيانات خطية للمندوبين.ضرورة توفير الأدلة على الادعاءات المصوبة وطل  ب أأيضاً اإ

بحالت مماثلة ظهرت في لجنة التنس يق للويبو دلال الجمعية السابقة وأأثنى  (البوليفارية -جمهورية )وذكر وفد فنزويلا  .78
ذ ذكر بالبيانات السابقة التي أأدلى بها بعض الوفود بشأأن  دارته للغاية للوضع في ذلك الحين. واإ على وفد س نغافورة حسن اإ

لى عدد من الخط الأحمر، حذر وفد ف رنسا من فتح أأبواب الاجتماع لأي شخص يحضر للتعبير عن حقيقته مما يفضي ببساطة اإ
لى النتيجة الناجحة التي  الحقائق المتباينة. كما ذكر بأأن المديرين هنأأوا سابقاً الموظفين على دوافعهم وجهودهم الجبارة التي أأدت اإ

لى البيان السابق الذي حققتها معاهدة مراكش في حين أأن مجلس الموظفين يدع ي أأن الموظفين ليسوا محفزين. وأأشار أأيضاً اإ
شراك لجنة التنس يق للويبو في مسائل الإدارة  أأدلى به وفد س نغافورة وأأحاط علماً بأأنه ينبغي توضيح ذلك الأمر وأأنه ل ينبغي اإ

لأعضاء س تمنح في ذلك الحين ثقتها لمرشح أأو التفصيلية. وذكر بأأن اللجنة كلفت بانتخاب المدير العام في شهر مايو وأأن الدول ا
دارة الموظفين. لى اإ  أ خر مما يمثل مدى مسؤولية الدول الأعضاء بالنس بة اإ
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لى  .71 وأأشاد وفد الصين ببياني وفد س نغافورة ووفد غانا وأأحاط علماً بأأنه ل يفهم سبب اضطرار لجنة التنس يق للويبو اإ
لى شكاوى  ممثلي الموظفين الذين ل يبدون أ راء بناءة على الإطلاق. وأأعرب عن أأمله أأن تكريس كثير من الوقت للاس تماع اإ

 تعزز لجنة التنس يق تركيزها على مسائل همم الدول الأعضاء.

بيساو الرئيس على انتخابه ورحب ببياني وفد س نغافورة ووفد غانا. وأأيد كل ما أأتى ذكره من  –وهنأأ وفد غينيا  .80
نه من الضروري أأن تتشاور الإدارة وجمعية الموظفين وتتناقشا بشأأن المسائل جانب المنظمة وجمعية الموظفين  وأأضاف قائلًا اإ

يجاد الحلول وتجليها دلال الجمعية العامة المقبلة.  موضع الخلاف. وأأعرب أأيضاً عن رغبته في اإ

لى أأدذ الكلمة لإعطاء بعض التوضيحات. .82  ودعا الرئيس المدير العام اإ

لقاء وأأوضح المدير العام أأن مج .82 لس الموظفين مُنح، طيلة الس نوات المانني والعشرين الماضية وبموافقة الرئيس، فرصة اإ
نه  طلاقا حوار بين مجلس الموظفين والدول الأعضاء. وقال اإ كلمة أأمام لجنة الويبو للتنس يق. وأأوضح أأيضا أأنه لم يكن هناك اإ

، أأول، لأنه يعتبر أأن التبادل يثير مواجهة بدرجة ل تترك يرغب في الردّ مباشرة على مجلس الموظفين لس ببين اثنين وهما لم
ليها. واستشهد بمثال على ذلك  مجال للحوار. واعترف بوجود اختلافات في التقدير فيما يخص الوقائع والظروف التي أأشير اإ

نه لماّ بدأأ العمل في منصبه كمدير عام، كان لدى المنظمة  قود قصيرة لفترات طويلة، وقال من الموظفين العاملين بع 350قائلا اإ
ن ذلك العدد انخفض ال ن ليبلغ  موظفا، وس يختفي نهائيا في العام المقبل. وأأضاف أأن تلك التسوية التي شملت أأكثر  50اإ

وظيفة تمت على الرغم من الأزمة المالية العالمية، وعلى الرغم من الأثر الذي تخلفّه كل تسوية على الميزانية. وأأوضح  300 من
ن ثمة حكما صدر مؤخرا عن المحكمة أأن يجابي على المنظمة. وأأطنب المدير العام في حديثه قائلا اإ ه كان لتلك التسوية أأثر اإ

عاما  22الإدارية لمنظمة العدل الدولية يقضي بأأنه كان ينبغي أأن يعُامل شخص مهل في منصب مس تمر بعقود قصيرة لمدة 
الرأأي مؤكّدا أأن الأمانة بصدد معالجة هذا الوضع الذي طال أأمده والذي بدأأ  متتالية كموظف دائم. وأأبدى تعاطفه مع ذلك

قبل توليه منصبه بزمن طويل. وصّرح بأأنّ أأوضاع ما تبقى من الموظفين العاملين بعقود قصيرة لفترات طويلة ستسُوّى قبل 
ة بطريقة تكفل الكرامة والاحترام ورأأى أأنه نهاية العام المقبل. وأأفاد بأأن ثمة مسائل معقدة تس تحق أأن تنُاقش مناقشة متحضّر 

ليه أأن يردّ بطريقة مثيرة للمواجهة على كل نقطة تطرحها جمعية الموظفين فيما يخص المسائل التي توجد  ل فائدة بالنس بة اإ
نه من  اختلافات في وجهة النظر بشأأنها، وهي اختلافات يعتبرها اختلافات طبيعية في التقدير. وقال المدير العام أأيضا اإ

الصعب وغير المناسب الردّ  عندما ل تكون بيانات مجلس الموظفين موزّعة سلفا. وأأوضح أأن ذلك الأمر التُمس هذا العام 
وفي الأعوام السابقة، دون الحصول على أأي ردّ. غير أأنه أأكّد على أأن المسائل التي أأثارها مجلس الموظفين س تُدرس وتخضع 

 ذلك المجلس.لمشاورات ومناقشات مع أأعضاء 

وأأحاط الرئيس علما بالتوضيحات التي قدمها المدير العام وبالممارسة المتبعة من قبل لجنة الويبو للتنس يق وهي  .83
ددال بعض التغييرات عليها، بما في  ذا كان ينبغي الاس تمرار في تلك الممارسة أأو اإ لى مجلس الموظفين. وتساءل عما اإ الاس تماع اإ

تاحة الوثائق قبل المداولت بفترة تساوي ذلك الاشتراط من مجلس المو  لى  48ظفين أأن يقوم أأول باإ ساعة،  72ساعة اإ
نه يمكن النظر في تلك المسائل في الدورة القادمة.  والتماس أأن يكون العرض عرضا رسميا موجزا. وقال اإ

 ورفع الرئيس الجلسة. .84

 [يلي ذلك المرفق]
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 المرفق

 مجلس جمعية لس يد عز الدين منصف كاتب، رئيسشفهيي ل بيان 
 في سلسلة الاجتماعات الحادية والخمسين موظفي الويبو

 لجمعيات الدول الأعضاء في الويبو
 2023سبتمبر  30

 س يدى الرئيس.أأشكرك 

لى هذه القاعة والمشاركة في  س يدى الرئيس، اسمح لي أأول بأأن أأشكر سعادتك على السماح لنا، أأنا وزملائي، بالدخول اإ
ليك، أأعمال الجمعية العامة للويبو. وأأود أأن أأقول لك، وكما  نني أأحلت اإ س بق أأن قلت في الجلسة التي تكرمت بعقدها معنا، اإ

نص خطابي باللغتين الفرنس ية والإنكليزية اليوم على الساعة الحادية عشرة صباحا، ومن ثمة فمن وفقا لقواعد حسن السلوك، 
جمعية الموظفين على عدم التمكن من فعل ذلك قبل  المفروض أأن النص موجود بين يديك. وتقبل مني اعتذاري واعتذار

لى المسائل المتعلقة بالترجمة وايصال الخطاب. فأأرجو  تقبل اعتذارنا على ذلك. ذلك الوقت نظرا اإ

 تحدة بجنيف ورئيس لجنة التنس يق،سعادة الرئيس، السفير فادي س يك، الممثل الدائم للس نغال في الأمم الم 
 المندوبون الموقرون،
 الس يد المدير العام،

 ة،الس يدات والساد
 السادة الزملاء،

لى هذا الجمع الموقر للمرة الثالثة باسم  نه لشرف عظيم أأن أأتحدث اإ جمعية موظفي الويبو. وقبل بدء الكلام، اسمح لي حضرة اإ
الرئيس أأن أأهنئك مرة أأخرى على انتخابك رئيسا للجنة التنس يق وأأن أأهنئ أأيضا نائبيك المنتخبين أأثناء الجلسة الأولى بعد 

تك ما سينعكس ل محالة افتتاح أأعمال الجمعية العامة. ويحدوني أأمل في أأن تتكلل مداولت هذا الجمع الموقر بالنجاح تحت قياد
يجابياً على موظفي المنظمة والدول الأعضاء على وجه العموم.  اإ

وبما أأننا لزلنا في صدد الشكر المعتاد، ل يسعنى سوى أأن أأش يد بخلفك، سعادة سفير س نغافورة، الس يد كواك فوك س نغ 
 وبنائبيه على جودة العمل الذي أأنجزته اللجنة تحت رئاس تهم.

منذ انعقاد الدورة الأديرة للجنة التنس يق، طرأأت التطورات المهمة التالية التي تس تحق أأن تحاط الدول س يدى الرئيس، 
 الأعضاء علما بها.

جراءات  لى عقود مؤقتة بتعيينات مؤقتة؛ وثانيا، وضع اإ أأول، وضع الإطار التنظيمي فيما يخص تحويل العقود القصيرة الأجل اإ
لثا، تعديل نظام العدالة الدادلية في الويبو وفيما بعد تعديل الأحكام الخاصة به في نظام وشروط مهل جديدة في الويبو؛ وثا

 موظفي الويبو ولئحته.

ببعض الملاحظات التمهيدية بشأأن الظروف وقبل الخوض في تفاصيل هذه الموضوعات الثلاثة، يود مجلس الموظفين أأن يدلي 
 .دارةالإ  معالعامة التي أأحاطت بالعملية التشاورية 

لحظ مجلس الموظفين أأن الإدارة حاولت التددل في شؤون تمثيل الموظفين. وقد اتضح هذا الأمر على وجه الخصوص أأثناء 
لغاء نتائج تلك الانتخابات. وتجلى ذلك في الانتخابات الأديرة لممثلي الموظفين.  لى تقديم شكاوى تطالب باإ وأأدى ذلك أأيضا اإ

لى  8التظلمات التي تسجل حاليا مدة تأأدير تتراوح بين  تأأدير في الإجراءات أأمام لجنة أأس بوعا مقارنة بالإجراءات العادية  22اإ
 التي كانت ستتخذ لو لم يحدث ذلك الخلل في الإجراءات.
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جراءات  لغاء اإ لى اللجنة الاستشارية المشتركة، كانت موضوع توصية باإ وتلك الشكاوى المقدمة بهذا الشأأن، والتي أأحيلت اإ
لى انتخابات جديدة. وحاولت الإدارة الانتخا ب ونتائجه على حد سواء. وبعد أأن قبل المدير العام تلك التوصية وتمت الدعوة اإ

مرة أأخرى التلاعب بهذه الانتخابات الجديدة لكي تؤثر على الإجراء وعلى النتائج. ويأأسف مجلس الموظفين لذلك ويود أأن 
ة لكي تتوقف عن هذه التلاعبات التي ل تتماشى مع ممارسة عدالة رصينة وتمثيل يطلب من الدول الأعضاء التأأثير على الأمان

 مقبول للموظفين من قبل ممثلين انتخبهم الموظفون حسب الأصول.

كون تأأبعد ما  يةن هذه العملية التشاوراإ القول يمكن التي جرت بين ممثلي الإدارة والموظفين،  يةعملية التشاورل وفيما يتعلق با
بحتة ومجلس الموظفين مقتنع بأأن  شكلية يةشاورت مهلية  هييف عن الواقع، ول يمكن أأن تعتبر ذات مصداقية في الوقت الراهن. 

ن لم تقدم لهاالمقترحات التي  الإدارة ل تأأدذ بعين الاعتبار معظم ن هذه أأ ليس من الممكن أأن نس تنتج ، كلها. ولذلك نقل، اإ
لى التقرير  في هو مطلوب ، كماةمهم يةالعملية التشاور توصيات وحدة التفتيش المشتركة، وأأود أأن أأشير هنا بشكل داص اإ

" العلاقات بين الإدارة والموظفين في وكالت الأمم المتحدة المتخصصة ونظامها الموحد"بعنوان  2022الذي نشر في مايو 
 .دمة المدنية الدوليةالتوصيات الصادرة عن لجنة الخو تفق ت (، ول JIU/REP/2012/10)الوثيقة 

الموظفين أأن  جمعيةلحظت فقد . يةنظام العدالة الدادل  هو ما جرى أأيضا أأثناء تعديل الموظفين دير مثال على همميش ممثليو 
جراء التعيينو من قبل الموظفين.  ميم  انتخابهأأن بدل من عن الموظفين  ممثلين تنالإدارة عيّ  جراء  هذا  اإ غير قانوني تماما  اإ

لى طعن ضع حاليا لإجراءويخ ك حقوق جمعية الموظفيننتهي  الرئيس، الس يدات  يلويبو. س يدفي الجنة التظلمات  مرفوع اإ
لى  قد تؤثر على ذلك التعديل سواء من الناحية الإجرائية  تيللغاية ال ةسلبيال  التداعياتوالسادة، أأود أأن أألفت انتباهكم اإ

جرائية  أأن عيوبافيما بعد،  المحكمة الإدارية لمنظمة العمل الدوليةو ما أأعلنت لجنة التظلمات، ذا الموضوعية اإ  أأو شابت قد اإ
لغاء الأحكام الموضوعية التي اتخذت في هذا الصدد. وهذا من شأأنه تقويض لذلك،  نتيجةأأنه ينبغي، و  يةعملية التشاورال  اإ

 على صعيد المنظمة. بأأكملهالعدالة الدادلية نظام 

لى  الإدارةليس بالبعيد أأن وظفين منذ وقت لمامجلس لحظ  ،رئيسال يس يد لتعلق عليها وثيقة  جمعية الموظفينأأرسلت اإ
الكثير في ذلك قضينا و الاستراتيجية معمقا لتلك  اتدقيق عيةوأأجرت الجم قبلة". البشرية للثنائية الم وارد المبعنوان "استراتيجية 

حالتها تعليقا 12أأكثر من ب وخرجنامن الوقت  لى  تمت اإ دارة الموارد البشرية.  شعبةاإ على  تتلق الجمعية أأية ملاحظةلم واإ
قدمت لك  التي ،المقبلة الثنائيةوثيقة هامة مثل استراتيجية  الموظفين أأن وترى جمعية. التي قدمها مجلس الموظفين التعليقات

لىالمجلس أأن يددل  قبل ن جمعية الموظفين تعرب عن دهش تها الشديدة من أأن هذه القاعة،  اإ  وثيقة   الخفةبهذه لج اعتُ أأقول اإ
 ةمدير من أأيضا  مجلس الموظفين طلبو . العلاقات البشرية على مدى العامين المقبلين ستنظم مهمة مثل هذه الوثيقة التي

دارة الموارد البشرية عقد اجتماع عام واس تدعاء الموظفين  شعبة هذا نتوصل بأأي جواب على لم و. عليهماتيجية ستر الا لعرضاإ
لى غياب الحد الأدنى من الطلب.  تاحة الحوار دادل المنظمة وهذا يشير اإ  .المعلومات للموظفينوالمتمثل في اإ

أأصحاب السعادة، المندوبون الموقرون، س يداتي سادتي، يعقد هذا الاجتماع في زمن حافل بالتحديات المطروحة أأمام 
. أأنشطة المنظمة ووليتها أأداءعلى الصعيد الدادلي أأو الخارجي، ويقتضي ذلك بعض التغييرات في أأسلوب  المنظمة، سواء

برام معاهدة بيجين بشأأن فريدة فرصة  ، يشكل هذا الاجتماعفي الوقت نفسهو للاعتراف بعدد من الإنجازات البارزة، بما فيها اإ
لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي  حماية الأداء السمعي البصري ومعاهدة مراكش لتيسير النفاذ اإ

عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات و  علامات في مجال الابتكار وال مهمة على الصعيد الدولي زيادةتسجيل البصر أأو ذوي اإ
قدر ل يس تهان به من التفاني بفضل  ، في جزء منها على الأقل،هذه الإنجازاتجميع . وقد تمت الصناعية التجارية والتصاميم

والدول الأعضاء بكل تفان  لمنظمةل  ددمةوالفعالية عند الموظفين الذين مهلوا بلا كلل في مختلف القطاعات والمرافق 
 وتضحية. وولء
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ن جمعية الموظفين تدرك أأن أأي منظمة يجب أأن  جراءات تس يير أأنشطتها ةكون مس تعدتومع ذلك، فاإ باس تمرار،  لمراجعة اإ
 التغييرات.بها تلك  تجرىالتي  والوسائل الطرق ، هوفي نهاية المطاف وما يهم،جراء التغييرات اللازمة. واإ 

عنصر أأساسي هي قيقي مع جميع أأصحاب المصلحة والح لتشاور ، بالنس بة لجمعية الموظفين، ادارةالإ تخطيط و تشمل مسأألة ال 
 تنفيذ الفعالال هم في اسي وثيق مع أأولويات المنظمة، و  تناغمدارة جيدة. وهذا يسهل وضع س ياسات وبرامج متماسكة في لإ 

 المعنية. جميع الجهاتمن قبل ولية المنظمة ل

ن  ددالها على نظام الموظفين والتي عرضت عليك مثلها استراتيجية وفي هذا الصدد، فاإ الموارد البشرية والتعديلات المقترح اإ
تعليقات  مراعاةدون تشاور فعال ودون لأنها وضعت هذه المعايير ل  تمتثلامج ل عدد كبير من الس ياسات والبر  في ذلك مثل

 من المفروض اتخاذها. لإجراءات التي كانمع ا ةعلاقة واضحة ودون وجود الرئيس ي الفعلياتبعض 

ددالها استراتيجية الموارد البشرية والتعديلات بشأأن ثيقة الو و  هذه الأهداف،  تراعيل  تهلموظفين ولئح اعلى نظام المقترح اإ
ل نشاء الس ياسات والإجراءاتفي في توس يع نطاق السلطة التقديرية للهيئة التنفيذية للمنظمة  ول تساهم اإ واتخاذ  الأخرى اإ

، بل نوالموظف ا، بما فيهىخر الأ  للفعالياتلشواغل المشروعة ل  براهينتقديم مراعاة ضرورة  كما تشاء، دون ابشأأنه اتقرار 
 .الدول الأعضاءو 

ن ، أأصحاب السعادة، المندوبون الموقرون، س يداتي سادتي ددالها على نظام اإ استراتيجية الموارد البشرية والتعديلات المقترح اإ
التي تشريعية ال هيئة بصفتها ال   ،لجنة التنس يقتتيح مجلس الموظفين أأن ويتمنى ، تمتثل للمبادئ المذكور أ نفاالموظفين ولئحته ل 

ضافية لإعادة النظر في معايير من تفعيلتكفل   ومشاورات الإدارة مفاوضاتولتجري  ةوليوالهمة الم الوثائق  تلكظمة، فرصة اإ
 قد احترمت وأأنها س تحترم. عاييرأأن تكون تلك الم الأعضاء لضمانالدول الموظفين أأو الفعاليات من مع جميع  أأكثر مهقا

 أأمام جميع الدول الأعضاء اس تعداده الكامل، لأعضاءول امنظمة وللدل مرة أأخرى ل مجلس الموظفين يعرب ، وفي هذا الصدد
ذا بروح لمشاركة بنشاط و ل  يجابية في المشاورات اإ لى نظمة الم الدول الأعضاء ما دعت اإ عادة النظر في اإ  .الوثائق تلكاإ

لى  لى تعيينات، يود المجلس أأن يشير اإ أأن لجنة التنس يق وفيما يتعلق بوضع الإطار التنظيمي لتحويل العقود القصيرة الأجل اإ
نه ينبغي  اعتمدت الجزء الأول من هذا الإصلاح العام الماضي في نفس الفترة. وكان المجلس قد قال في الوثيقة التي تم اعتمادها اإ

يناير. ولكن الأمر لم يكن كذلك لأن المنظمة أأجلت بدء نفاذ هذه الإصلاحات  2أأن تددل جميع الإصلاحات المطلوبة في 
لى  العام نفسه. يوليو من 2 اإ

وتطرح هذه الطريقة التي تتبعها لجنة التنس يق في تأأجيل اتخاذ القرارات عددا من المشاكل وتثير تساؤلت عن سبب عدم 
لجنة  مجلس الموظفينتطبيق الهيئة التنفيذية للمنظمة القرارات بجميع جوانبها على النحو الذي تطلبه جمعيتكم الموقرة. ويحيط 

بأأنه عقب اعتماد مراجعة الجزء الأول من نظام الموظفين ولئحته في العام الماضي، تحججت الأمانة بأأنها التنس يق علما أأيضا 
لى الرئيس السابق للجنة التنس يق مباشرة وأأدبرته بأأن بعض الأحكام  كانت تراقب جودة هذا الصك التنظيمي وتوجهت اإ

قيام بهذا الإجراء وهذه العملية عقب التشاور معه، لأننا خضعت لتعديلات شكلية. ويرى مجلس الموظفين أأنه كان يلزم ال 
دارة، تعُد هذه التعديلات شكلية محضة في حين يرى مجلس  ل نرى التعديلات المددلة من الزاوية نفسها. فبالنس بة للاإ

طلا قا على أأن تتصل الموظفين أأنها تمس الموضوع، ناهيك عن أأن الإجراءات المتعلقة باجتماعات العمل في الويبو ل تنص اإ
مكانية دخول عدد من التعديلات  الأمانة مباشرة عقب انتهاء اجتماع مهل واختتامه برئيس لجنة التنس يق حصرا ليبت في اإ

ن كان ذلك ما يحدث في الواقع.  حيز النفاذ، واإ
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 هي وكما وافقت عليها الدول ويطالب مجلس الموظفين لجنة التنس يق بأأن تذكّر الأمانة بأأن عليها التقيد بالقواعد الإجرائية كما
الأعضاء، وبأأنه في حال تعيّن القيام بعملية تشاورية في هذا الصدد، فلا بد أأن تشارك فيها أأصحاب المصالح، أأي جمعية الدول 

 الأعضاء، للتعبير عن رأأيها ووجهة نظرها في الموضوع.

لى أأن تقدما ملحوظا قد أأحرز ف يما يخص مهلية تثبيت الموظفين المؤقتين أأثناء الدورة وأأديرا أأود أأن أألفت انتباه حضراتكم اإ
، ونحن نود أأن نلفت 3225السابقة للمحكمة الإدارية التابعة لمنظمة العمل الدولية. وقد أأصدرت المحكمة حكما في الواقع برقم 

لى التداعيات المالية التي س تترتب على تنفيذ  هذا الحكم كي ل تفُاجأأ الدول انتباه لجنة البرنامج والميزانية في هذا الصدد اإ
الأعضاء لحقا بالتكلفة أأو بالتكاليف المتكبدة عندما تطبق المنظمة أأو قد تطبق هذا الحكم. وقد جاء في هذا الحكم أأن تعاقب 

عادة تقييم العلاقات الق انونية التي العقود القصيرة الأجل التي تبرمها منظمة يعد أأمرا تعسفيا، وقد سمحت المحكمة للمرة الأولى باإ
 تربط موظفا يعمل بعقد قصير الأجل بالمنظمة التي تجدد العقود بطريقة متعاقبة في تاريخ سريان العقد الثاني.

ولقد حضرنا عددا من الوثائق لدورة لجنة البرنامج والميزانية، لكن يؤسفني أأن أأقول لحضراتكم أأن الأمانة أأصدرت تعليمات 
ة. ويؤسفني ذلك لأنه يعد خرقا حقيقيا لممارسة نشاط جمعية الموظفين وأأنه يمثل خرقا وانتهاكا توزع هذه الوثائق في اللجن بأأل

 خطيرا لحق الجمعية.

ننا فيما يخص الحكم رقم  دارة الموارد  3225وأأود أأيضا أأن أأنهيي حديثي عن هذه النقطة قائلا اإ لى المدير العام ومدير اإ توجهنا اإ
شارة، على الرغم من تكرار رسائل التذكير التي أأرسلناها، البشرية كي نعرف رأأيهما في أ فاق ت  نفيذ هذا الحكم. ولم تردنا أأي اإ

ن وجدت، التي تعتزم المنظمة أأن تنفذ بها هذه الأحكام.  عن الطريقة، اإ

ليه ه نشاء مكاتب دارجية للويبو، فسأأتطرق لهذا الموضوع في عجالة. فما أأود أأن أألفت انتباه حضراتكم اإ لى اإ و أأن وبالنظر اإ
مجلس الموظفين منشغل على وجه الخصوص لأنه لم يحصل على أأية معلومات عن نوع الأنشطة التي س تضطلع بها هذه 

طار أأية أأحكام قد يعاد توزيع  عادة توزيع الموظفين هو في اإ ن وجدت. والسؤال المطروح بشأأن اإ المكاتب الخارجية، اإ
ذا نقُل الموظفون فهل ن اقتضى الأمر، واإ سيتماشى هذا النقل مع احترام القواعد السارية في مجال "النقل"، كما  الموظفين، اإ

قليم بعيد عن مقر المنظمة. وهو موضوع يشغلنا، وأأود أأن  نشاء مكتب دارجي جديد في اإ يقال دائما عندما يتعلق الأمر باإ
طار الجوانب التي قد تخضع لل  لى الدول الأعضاء ولجنة التنس يق في اإ  مناقشة مع الأمانة.أأنقل هذه المعلومات اإ

ني اغتنم هذه الفرصة للحديث عن عنصرين أأساس يين، أأولهما  لى تنفيذ توصيات وحدة التفتيش المشتركة، فاإ وباللتفات اإ
دارة العطل المرضية، وربما أأعد  دارة الموارد البشرية اس تعانت بخبير استشاري، في مجال اإ يتعلق بالوثيقة التي جاء فيها أأن اإ

دارة الموارد البشرية، لكن هذه الوثيقة لم تعرض على مجلس الموظفين، ونحن هذا الخبير الاس  تشاري تقريرا وعرضه على اإ
ن وجدت. ل ليها هذا الخبير الاستشاري لإصدار توصياته، اإ  نعرف على الإطلاق الاس تنتاجات التي استند اإ

العلاقات بين الموظفين والإدارة في وكالت "المعنونة  JIU/REP/2012/10والأدهى بالنس بة لمجلس الموظفين هي الوثيقة 
السماح  والمقصودذتا، فّ قد نُ  1و 8. وتزعم الإدارة أأن التوصيتين الأمم المتحدة المتخصصة والنظام المشترك للأمم المتحدة"

ل أأن المطلوب في  للموظفين بالتصال بالدول الأعضاء، لكن هذا ليس رأأي مجلس الموظفين. فالأمر ل يعدو كونه ممارسة، اإ
لى التزام  القواعد الدس تورية والتنظيمية في نظام يدرج في وثيقة وحدة التفتيش المشتركة هو بالتحديد تحويل هذه الممارسة اإ

 الموظفين ولئحته.

ننا نريد أأن يأأدذ المجلس، ولجنة التنس يق، وهي الهيئة التشريعية للمنظمة، هذا الوضع بعين الاعتبار وأأن  س يدي الرئيس، اإ
 يتناول هذه المسأألة كي تكون العلاقة بين الممثلين الذين ينتخبهم الموظفون والدول الأعضاء علاقة مؤسس ية.
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لى مسأألة التدقيق الدادلي والرقابة الإدارية، يود مجلس الموظفين أأن تمُنح شعبة التدقيق الدادلي والرقابة  وأأديرا وبالنظر اإ
ن كانت خضعت للمراجعة في الإدارية المزيد من الاس تقلال. فاختصاصا ت مدير الشعبة، فيما يخص التفتيش والتدقيق، واإ

نها ل تزال ل ترقى لمس توى ال ليات التي قد تتيح للدول الأعضاء القيام بهذه الرقابة، وهذا الأمر  أأكتوبر من العام الماضي، فاإ
لى  يشغل الموظفين على أأعلى مس توى لأنهم قد يتأأثرون بعدد من أأنشطة التفتيش. ن كانت الدول الأعضاء تس تطيع النفاذ اإ واإ

لى تقارير التفتيش، ويا حبذا لو تتيح المراجعة المقبلة لميثاق التدقيق الدادلي  نها ل يمكنها النفاذ اإ تقارير التدقيق والتقييم، فاإ
لى تقارير التفتيش أأيضا. ويا حبذا أأيضا لو وضعت أ ليات تتسم بالم صداقية والشفافية لتطبيق لجميع الدول الأعضاء النفاذ اإ

مسؤولية الهيئات التنفيذية عند الإبلاغ عن عدد من الأعمال وخضوعها للتفتيش، سواء بمبادرة من مدير شعبة التدقيق 
 الدادلي والرقابة الإدارية أأو من الهيئات الخارجية المس تقلة بما قد ينتهيي بتوجيه اهمام لجهة أأو تحميلها المسؤولية.

لى هذه القاعة وأألتقي بكم حّملني بعض زملائي وختاما أأصحاب ا لسعادة، المندوبون الموقرون، الس يدات والسادة، قبل أأن أ تي اإ
ليكم وقد وعدهمم بأأن أأنقل الرسالة رغم ما أأجده من صعوبة في نقلها، لأن دوري أأن أأضطلع بواجباتي وفقا  من الموظفين رسالة اإ

لّي زملائي بانتخابهم ن حالة الموظفين النفس ية بلغت مس تويات  للولية التي أأس ندها اإ ياي. فلقد طلبوا مني أأن أأقول لكم اإ اإ
لى عدد من الأس باب، أأولها بالتأأكيد هو عدم وجود أ ليات تتسم بالمصداقية  ن هذا الإحباط العميق يعُزى اإ متدنية للغاية واإ

دارة المسارا ت الوظيفية، والثالث هو عدم وجود أ فاق حقيقية والشفافية، والثاني هو تعدد حالت المحاباة في التعيينات وفي اإ
مكانية ترس يخ مشاركتهم في ددمتكم.  لإدارة المسارات الوظيفية بما يتيح للموظفين تطوير قدراهمم وكفاءاهمم ويتيح لهم اإ

ننا كلنا، نحن وأأنم ، نعتبر المنظمة العالمية للملكية الفكرية  ليكم هذه الرسالة، أأود أأن أأقول اإ كنزا يس تحق الحفاظ لقد نقلت اإ
عليه. وبالطبع الأمر بيد الدول الأعضاء لوضع ال ليات التي تراها مناس بة لتعيد لهذا الكنز رونقه من حيث المصداقية 

 والاس تقرار وتدفعه للعمل الجاد القائم على التوافق.

لى الس يدات والسادة، المندوبون الموقرون، أأشكركم لأن سمحم  لي للمرة الثالثة هذه الس ن ة بأأن أأنقل رسالة جمعية الموظفين اإ
 عنايتكم. وشكرا
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 مجلس جمعيةفي لس يد أأناتول كراتيغر، عضو شفهيي ل بيان 
 سلسلة الاجتماعات الحادية والخمسينفي  موظفي الويبو

 لجمعيات الدول الأعضاء في الويبو
 2023سبتمبر  30

 سعادة سفير جمهورية الس نغال فوديه س يك،
 الموقرون،المندوبون 

 الس يد المدير العام،
 الس يدات والسادة، 

 الزملاء الأعزاء،

نه من دواعي شرفي وفخري أأن أأدلى بهذا الخطاب أأمامكم اليوم وأأن أأكون أأحد العاملين في الويبو. وأأشعر أأن معنوياتي مرتفعة  اإ
ن لم يكن أأغلبهم. يحدونا الفخر بعملنا و  ازاتنا ونواصل العمل بهمة لإصباغ مزيد من نجاإ كما هو الحال مع الكثير من الزملاء اإ

 النجاح على مهل الويبو ولتحقيق المزيد من التغيير الإيجابي.

ول يخفى على أأحد العبارة القائلة بأأن س نة الحياة هي التغيير وهذا صحيح. ولكن المحزن في الأمر أأنه تبين لي أأن هناك 
توقف الزمن بنا كما توقف بأأهل الكهف وتجمدت العلاقات بين مجلس  اس تثناءات لهذه القاعدة في النظام متعدد الأطراف.

 الموظفين والإدارة وهو أأمر مؤسف.

 حضرة الرئيس، المندوبون الموقرون،

أأود أأن أأذكركم باجتماع لجنة التنس يق العام الماضي وتعليقات الرئيس في تلك ال ونة، سعادة سفير س نغافورة كواك فوك س نغ، 
لس الموظفين. وفي البداية، أأعطانا سعادة السفير تعليمات بعدم التددل في شؤون الدول الأعضاء. على مدادلة رئيس مج

لى محاكاة النقابات الحديثة التي تخلت عن النماذج الصدامية في القرن العشرين، حتى يتس نى لنا التقدم  ودعانا بعد ذلك اإ
 من أأجل حل المشكلات الحقيقية. مع الإدارة والعمل

ه لم يس تطع أأن يتحرر من رؤيته المتحجرة البالية ومن الانزلق ئؤسف في الأمر أأن مجلس الموظفين وأأنا أأحد أأعضاولكن الم
لى براثن الصدام.  تلقائياً اإ

لى خطاب رئيس مجلس  وكنتيجة لذلك، غطى ضجيج قلة من الناقمين باس تمرار على الشواغل المشروعة. فقد اس تمعم  للتو اإ
)ب( من نظام 2.2.8لقضايا المندرجة في صلب اختصاصكم جميعاً كدول أأعضاء حددتموها بأأنفسكم )المادة الموظفين وقد زخر با

لى تجاهل صميم مهله. فبدلً من التعامل مع القضايا الملحة التي همم  الموظفين ولئحته(. ولكن ها هو المجلس مدفوع دفعاً اإ
ونظام العدالة، على سبيل المثال ل الحصر، يواصل مجلس الموظفين الموظفين جميعاً كالتطوير الوظيفي والتنقل الدادلي 

 المراوغة مع الإدارة في كل قضية.

 وسأأسوق بعض الأمثلة بعينها:

اً من الأساس، بالمساهمة في اس تعراض نظام نزاعات دادليالل لحمجلس  ووه كُلف أأعضاء المجلس في الفريق التشاوري، •
 ؛2022اس تقالوا اس تقالة جماعية في أأواخر العدالة الدادلية ولكنهم 
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وعلى الرغم من تعدد المقاربات والاقتراحات التي قدمت لمجلس الموظفين، لم تجد أأي منها أأي صدى. وكان على الإدارة  •
أأن تشكل فريقاً لإنجاز العمل يضم موظفين على الرغم من عدم انتخاب أأي منهم كما اس تمعم  للتو. ويس تمر مجلس 

 في تحدى كل حركة ومعارضتها وعرقلتها؛الموظفين 

ول يسعني هنا سوى أأن أأش يد بعمل زملائي الشاق في مجلس الموظفين وبالتعليقات المفصلة على مشروع الاقتراح  •
الذي قام به المجلس. وعلى الرغم من أأن التعديلات المقترحة هي تحسين للنظام القائم من وجهة نظري، فقد كان من 

يجابية في العملية.الأفضل بمراحل الا  نخراط باإ

 حضرة الرئيس، المندوبون الموقرون،

لقد ضيعنا الكثير من الفرص للانخراط في هذه العملية وفشلنا في مهمة تمثيل المصالح الجماعية للموظفين كافة بسبب عزوف 
 أأمر محير.رئيس جمعية الموظفين عن التعاطي مع الإدارة والنزاع الناجم عن ذلك فالمعارضة المتصلبة 

داري. وفي أأغلب الحالت،  صرار الرئيس على التقدم بتظلم في كل مرة يصدر فيها قرار اإ وتتجلى هذ المعارضة التلقائية في اإ
فراط في  ينطوي الأمر على كلفة قانونية دارجية ول س يما عند تصعيد الأمور لمحكمة منظمة العمل الدولية. وقد نتج عن ذلك اإ

نفاق. وفي المقابل  تم تعويض أأوجه القصور من دلال منحة سهلها رئيس جمعية موظفي الويبو.  ،الإ

نها ل ينبغي أأن تبعد أأنظارنا عن تضارب المصالح. فقد وصل حجم  ولئن كانت الأس باب وراء هذه المنح مشروعة للغاية، فاإ
لى  ة للمستشار القانوني الخارجي للجمعية. أألف فرنك سويسري وهو مبلغ كبير. دُفع هذا المبلغ مباشر  200المنح العام الماضي اإ

كما هو المجلس  دهاعتموبلغت الفواتير القانونية غير المدفوعة هذا العام مس توى مرتفع والقليل منها تمت مناقش ته وأأقل القليل 
لمرء عن منصوص عليه في النظام الأساسي لجمعية الموظفين ذاته. وس نطالب مجدداً بمنحة لتمويل أأصولنا. وهنا، يتساءل ا

كما حكمت  ،وعن الأس باب المحتملة لها ،في ظل غياب أأي مبررشرعية التظلمات المتكررة التي تمولها هذه المنح الخارجية أأقله 
في  3206بذلك المحكمة الإدارية لمنظمة العمل الدولية مؤخراً )على سبيل المثال حكم المحكمة الإدارية لمنظمة العمل الدولية رقم 

 (.2023يوليو 

 حضرة الرئيس، المندوبون الموقرون،

ن الطعن في الإجراءات الإدارية عند وجود سبب مشروع لهو أأمر وجيه وضروري في أ ن معاً. ولكن يخدع مجلس  اإ
الموظفين أأعضاءه عندما يطعن من حيث المبدأأ فيفشل في الحوار البناء. هذا خطأأ ويخالف أأبسط مبادئ الحوكمة الجيدة 

 ظفين بشكل عام.يخدم مصالح المو  ول

ن المبادئ الحاكمة لجمعية الموظفين واضحة للغاية. لقد وضُعت هذه المبادئ دلال الجمعية العامة الأولى للأمم المتحدة  اإ
وقت كان تريغفي لي أأميناً عاماً. ول يخفى على أأحد أأنه كان نقابياً سابقاً وأأقتبس بعض مما ورد على  2146 س نة

دارة ول تعارضها من حيث المبدأأ،... لجنة الموظفين  لسانه:"... تعبر عن وجهات نظر أأعضائها وأ رائهم،... ل تخضع للاإ
 تبحث عن المشاكل ول تحاول أأن تطمئن الغضب المشروع بكلمات فضفاضة،...". ل

 حضرة الرئيس، المندوبون الموقرون،

فباعتباري أأحد أأعضاء مجلس الموظفين المنتخبين، أأعلم تمام نعيب ال خرين والعيب فينا، دعونا نبدأأ بأأنفس نا، نحن الأفراد. 
العلم أأن الخطوة الأولى لخلع المزيد من الشفافية والاحترام والمصداقية والفاعلية على الويبو تبدأأ قبل أأي شيء بشخصي 

ويتفوق عليه سواء  وبمجلس الموظفين كمثال يحتذى به للجميع. وليس من المدهش أأبداً أأن نتوقع من يحاكي هذا المثل بل
 الإدارة أأو حتى أأنم  الدول الأعضاء. المدير العام أأو
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كلما قلل مجلس الموظفين الوقت المخصص للتيه بالس ياسة، زاد الوقت الذي نخصصه لعملنا النبيل. أأعتمد على تأأييدكم وأأعتمد 
 بالأخص على مثالكم الطيب.

ايا الحس نة، وأأطلب منهم أأل يخلطوا التمرد بالخيانة. فأأنا من أأنصار وهنا، أأتوجه بالحديث لزملائي في المجلس من ذوي النو 
الشفافية والاحترام والمصداقية والفاعلية دادل مجلس الموظفين في المقام الأول. وقد ورد على لسان ويليام فولبرايت أأحد 

نشاء الأمم المتحدة، أأن "التمرد مظهر من مظاهر الإ   ".ديمقراطي نظام في أأي يمانمناصري النظام متعدد الأطراف واإ

يمان  في الويبو عندما نتحرر من قيود الضغائن القديمة ونماذج التفكير المتحجرة  2146أأنه س يحين وقت تطبيق قرار بوكلي اإ
 فنحدد متى نتعاطى مع الإدارة ومتى نعارضها الرأأي بمصداقية وبروح بناءة لتحقيق الصالح للجميع.

 الموقرون،حضرة الرئيس، المندوبون 

نني أأعتمد على تأأييدكم وعلى مثالكم الطيب.  أأكرر وأأقول اإ

 وشكراً.

 

 ]نهاية المرفق والوثيقة[

 


